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Три главных министра 
ЕКАТЕРИНБУРГ. 12 декабря областная Дума (ОД) одобрила 
предложенные губернатором Эдуардом Росселем кандида
туры на посты трех ключевых министров области. Депутаты 
проголосовали за назначение Марии Серовой на должность 
областного министра финансов, Алексея Молоткова — на 
пост главы министерства управления государственным иму
ществом области, Владимира Туринского — на должность 
областного министра по социальной защите населения.

За каждого из претендентов законодатели голосовали 
отдельно. За М. Серову и А. Молоткова отдали голоса 22 
парламентария, все присутствовавшие на тот момент де
путаты. За В. Туринского проголосовали 23 человека, так 
как к процедуре голосования пришел опоздавший депу
тат Владимир Таскаев. Все три кандидатуры были пред
ставлены в ОД председателем правительства области 
Алексеем Воробьевым. Глава областного кабинета мини
стров охарактеризовал кандидатов как профессионалов, 
компетентных специалистов в своих отраслях.

Процесс утверждения министров прошел достаточно 
гладко. Вопросы у депутатов возникли только к В. Туринс
кому. Думцы спросили его об увеличении детских пособий 
и демографической ситуации. Теперь вакантными в облас
тном правительстве остаются только две должности — уп
равляющего делами губернатора и правительства облас
ти, руководителя Центрального управленческого округа.

ЕАН

Вместо мамы — 
бюджет

ЕКАТЕРИНБУРГ. В поселке Вьюхино Сысертского района на
чались реконструкционные работы в одном из отделений 
загородной областной детской клинической больницы.

В этом здании разместится Дом ребенка, одиннадцатый 
по счету в Свердловской области. Он будет рассчитан на 60 
малышей до четырех лет и откроется через год. Новый дом 
ребенка создается только потому, что женщины продолжа
ют отказываться от собственных детей прямо в роддомах.

Мария ОСЕНЕВА

Звонок с окраины
ЕКАТЕРИНБУРГ. В следующем году жители города смогут 
пользоваться бесплатными таксофонами. Они будут уста
новлены во всех отдаленных от центра территориях Екате
ринбурга.

Как сообщили в городской администрации, на эти цели 
из бюджета города в 2006 году планируют выделить два 
миллиона рублей. Конкретное количество автоматов и 
мест их установки станет известно позже. Также бесплат
ные телефоны будут действовать во всех учреждениях 
образования и здравоохранения. Вопросы, связанные с 
монтажом, эксплуатацией и обслуживанием техники, го
родские власти решат в оперативном режиме и при непос
редственном содействии «Уралсвязьинформа».

Елена МАРЬИНА

Гаремы в отдельно 
взятой области?

ЕКАТЕРИНБУРГ. Ввести многоженство в Свердловской об
ласти предложил на заседании областной Думы депутат Ге
оргий Перский.

По словам Г. Перского, накануне он смотрел передачу, 
где такой способ построения социальных отношений по
мог исправить демографическую ситуацию. По словам 
председателя областного правительства Алексея Воробь
ева, главное не это, а уважение к своей семье, ребенку.

Кроме того, глава семейства должен быть более ответ
ственным. Сейчас треть детей растут без своих отцов, ко
торые покинули семьи. Раньше мужчина воспитывал 5—7 
детей, подчеркнул А. Воробьев.

Многое зависит и от здоровья мужчин, выполнения ими 
своих функций. В области начала действовать программа 
«Урологическое здоровье мужчин».

________________________________________________

ДОЛГОЖДАННЫЙ СНЕГ
БЕЗ НЕГО НА УРАЛЕ И ЗИМА - НЕ ЗИМА
«...И услышал Всевышний ворчание людей, проживающих на Урале, о том, что не хотят 

они по-европейски бесснежной зимы. И наконец разверзлись небеса в первую пятницу 
декабря, и валил весь день снег, и мела метель. И вспомнили жители, что такое снежные 
заносы на дорогах, и увидели снегоуборочную технику. Да только мало ее в городе на тот 
час оказалось...»

ПРОТИВ КОМПЬЮТЕРНОГО ПИРАТСТВА
Более 60 специализирован

ных компаний собрались на 
днях в Екатеринбурге, чтобы 
подписать любопытный доку
мент — Меморандум о нерас
пространении контрафактно
го программного обеспече
ния и борьбе с пиратством в 
сфере информационных тех
нологий. В документе гово
рится, что, оказывая негатив
ное воздействие на экономи
ку в целом, компьютерное пи
ратство и нелицензионное 
программное обеспечение 
наносят ущерб каждому чле
ну общества. Поэтому компа
нии, подписавшие меморан
дум, обязуются поставлять 
заказчикам и клиентам толь
ко лицензионные копии про
граммных продуктов, а также

предупреждать обо всех не
гативных последствиях ис
пользования «пиратского» 
программного обеспечения.

По словам Игоря Самсо
нова, заместителя председа
теля комитета по промыш
ленности, науке, связи и ин
формационным технологи
ям администрации Екатерин
бурга, данное событие 
можно отнести к рангу исто
рических:

— Сейчас на экранах теле
визоров мы можем наблю
дать акции по уничтожению 
пиратских дисков и кассет, но 
не исключено, что уже через 
два дня пиратская продук
ция снова поступит на рынок. 
А наше собрание и создание 
документа такого уровня —

это серьезнейшее организа
ционное мероприятие.

На вопрос о том, может ли 
пиратское программное 
обеспечение стоять на компь
ютерах в государственных 
структурах, о чем нередко 
можно услышать, Игорь Ге
оргиевич ответил, что «для 
госструктур компьютерная 
техника приобретается толь
ко с предустановкой лицензи
онного программного обес
печения, а на дополнитель
ные программы выделяются 
определенные средства».

Стоит отметить, что под
писание подобных меморан
думов в регионах — это еще 
один шаг на пути вступления 
России во Всемирную торго
вую организацию. Как отме

чает Николай Бурганов, за
ведующий отделом управле
ния по информатизации и те
лекоммуникации правитель
ства Свердловской области, 
«со стороны правительства 
Свердловской области бу
дут прикладываться усилия к 
тому, чтобы все компании, не 
только компьютерные, стре
мились к цивилизованному 
развитию российского рын
ка».

Компании, подписавшие 
договор, призвали осталь
ных участников рынка присо
единиться к данному согла
шению и всесторонне спо
собствовать развитию эко
номических отношений на 
Урале в рамках закона.

Никита СУЧКОВ

К
РАСНОТУРЬИНСК. В минувшую пятницу был вынесен при
говор по уголовному делу о гибели младенцев в родиль
ном доме. Чтение приговора по нашумевшему делу длилось 
четыре дня.

ПРИЗНАНЫ ВИНОВНЫМИ
Напомним: в период праздников — с 28 декабря 2003-го 

по 10 января 2004 года — пятеро новорожденных (детям 
было от двух до 13 суток) умерли, как считает следствие, из- 
за вспышки внутрибольничной инфекции, вызванной штам
мом клебсиеллы-пневмонии. Малыши заражались через не
качественно обработанные инструменты, аппаратуру, пред
меты ухода за детьми и руки персонала.

Приговором Краснотурьинского районного суда бывший 
главный врач Марат Салахов признан виновным в халатности 
и приговорен к двум годам лишения свободы с отбыванием 
наказания в колонии-поселении. В нарушении санитарно-эпи
демиологических правил признаны виновными врачи-неона- 
тологи Галина Митрофанова (три года условно) и Елена Пет
рова, а также старшая медсестра отделения реанимации 
Любовь Трегубова (по два года условно), сообщает пресс- 
служба областной прокуратуры.

Александр ИВАНОВ

Спрашивайте — ответим! 
«Горячий телефон» редакции 

355- 91-16 — с 12 до 17 часов

t Ня чЭДА
14 

декабря

Переменная 
облачность, 
снег

Температура воздуха 
ночью — -5— -7“, 
днем-----4— -6°.

Атмосферное давление — 
726—729 мм рт. ст.

Ветер 
юго-западный, 
3-6 м/с

Примерно таким слогом 
рассказывал бы древ
нерусский летописец о 

катаклизмах нынешней 
уральской осени и начала 
зимы, окажись он в нашем 
времени. Бывали, конечно, 
и прежде времена, когда 
ожидание снега затягива
лось, но нынешнее длитель
ное тепло, по словам специ
алистов, побило рекорды 
последних полутора сотен 
лет. Любопытно, что даже 
жители поселка Полуноч
ного, самого северного на
селенного пункта Сверд
ловской области, снега не 
видели так же долго, как и 
обитатели столицы Урала. 
Для них это факт радост
ный: по словам главы адми
нистрации поселка Николая 
Дедковского, северяне на
конец узнали, что такое 
осень — обычно после от
носительно теплого време
ни года у них почти сразу 
наступала зима с холодами 
и вьюгами.

А вот екатеринбуржцы 
снега явно заждались. Оно, 
конечно, когда дороги чис
тые, почти без наледи и 
шишковатого снежного на
стила, для автомобилистов 
приятнее. После пятничной 
пурги на улицы города 
вышла вся имеющаяся в на
личии снегоуборочная тех
ника количеством более 200 
единиц, но она за выходные 
не управилась, и в поне
дельник дороги, особенно 
те, что подальше от центра, 
выглядели не лучшим обра
зом. Зато любители прогу
лок по зимнему лесу, осо
бенно лыжных, в минувшие 
субботу—воскресенье от
вели душу. До того испы
тать все прелести скольже
ния по снежному покрову 
могли лишь горнолыжники 
и сноубордисты, причем 
только в тех местах, где 
есть установки искусствен
ного снега, а мест таких не
много.

Зима, конечно, свое 
возьмет, хотя, согласно 
прогнозам, будет мягче 
обычной. Впрочем, мы при
выкли, что прогнозы дале
ко не всегда оправдывают
ся — например, обещанных 
новых снегопадов в выход
ные мы так и не дождались. 
Но ветер и холод были со
всем не европейскими. Да и 
не нужно нам такую, как у 
них, зиму. Нам своя нравит
ся, пусть и с заносами на 
дорогах. Рано или поздно 
мы научимся с ними управ
ляться — и не такие премуд
рости осваивали.

Светлана ЛЕБЕДЕВА 
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

Визит 
атомного 

начальства 
ЗАРЕЧНЫЙ. Руководитель 
Федерального агентства РФ 
по атомной энергии Сергей 
Кириенко посетит 14 декаб
ря Белоярскую атомную 
электростанцию (БАЭС), со
общили в службе информа
ции предприятия.

На БАЭС С. Кириенко ос
мотрит несколько объектов, 
проведет совещание. На 15 
декабря у высокопоставлен
ного чиновника запланиро
вано посещение ФГУП 
«Уральский электрохимичес
кий комбинат» в Новоураль
ске и ФГУП «Комбинат 
«Электрохимприбор» в Лес
ном. 16 декабря С. Кириенко 
вернется в Москву.

ЕАН

Любые частные 
объявления

1 1 ю
wo 371-38-75

с 10.00Л 3.00
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С
кажите, что вы цените более всего! Любовь, деньги, 
успех, красоту, здоровье! Правильный ответ — здоро
вье. Потому что если оно есть, то красота, любовь, 
успех и деньги вам обеспечены. Древние это хорошо понима

ли. Они почитали здоровье даже как мерило государственно
го спокойствия. «Плохи дела в том государстве, в котором не 
только люди из низов, но и аристократы и правители нужда
ются во врачебной помощи, если только они не ранены на 
поле боя и не заражены опасной инфекцией, бушующей на 
земле, — говорил Платон. — Ибо не может руководить разви
тием города и организовывать жизнь других людей тот, кто 
не способен справиться с собственным организмом».

А что такое здоровье! Как правило, это слово ассоцииру
ется у нас с таким понятием, как «лечение». Нам кажется, что 
чем лучше будет организовано медицинское обслуживание, 
чем опытнее и внимательнее окажется наш врач, тем здоро
вее мы будем. Но это категорически не верно. Специалисты 
Всемирной организации здравоохранения определяют здо
ровье не как отсутствие болезни, а как состояние полного 
физического, душевного и социального благополучия. Они 
же выразили эту формулу в цифрах (естественно, научно 
обоснованных), из которых следует, что здоровье зависит от 
медицинских факторов всего на 10—12 процентов. Остальные

приходятся на социально-экономические, биологические, 
климатические и иные обстоятельства, подвластные не при
роде и не судьбе, а нам и только нам. И при этом они не 
изобрели ничего принципиально нового, а лишь «осовреме
нили» мнение древних и великих врачевателей, ученых и фи
лософов. «Медицина должна открыть людям правила пере
мены того образа жизни, от которого происходят страдания, 
болезнь и смерть, — говорил Гиппократ. — Врач должен зани
маться просвещением и консультированием, а трудиться над 
обретением полноты здоровья должен сам человек». А да
лее он рекомендовал быть во всем умеренным, строго со
блюдать индивидуально подобранную диету, придерживаться 
правильного режима, регулярно совершать спокойные про
гулки на свежем воздухе и активно заниматься гимнастикой. 
Заверяя, что эти нехитрые правила и есть главный секрет здо
ровья и долголетия.

Но если все так просто, то почему люди продолжают тя
жело болеть, рано умирать, рожать больных детей! Мы по
просили ответить на этот вопрос человека, который как раз 
по долгу службы и занимается укреплением здоровья насе
ления и профилактикой заболеваний, — директора Свердлов
ского областного центра медицинской профилактики Светла
ну ГЛУХОВСКУЮ.

— Наверное, это происхо
дит потому, что мы, как ска
зал классик, ленивы и нелю
бопытны. И плюс к этому не
дальновидны и несовремен
ны. Уже давным-давно в раз
витых странах поняли, что 
только здоровый человек 
может претендовать на хо
рошую должность, достой
ный заработок, продвиже
ние по службе и т. д. А мы на 
работе, дома, в компании 
друзей и даже в обществе 
малознакомых людей с удо
вольствием смакуем детали 
того, что и где у нас болит, 
колет и ноет. То есть чуть ли 
не гордимся тем, что следует 
скрывать.

— Неужели можно стать 
здоровым по собственному 
желанию?

— Да, это так. Более пяти
десяти процентов всех забо
леваний возникают вслед
ствие вредных привычек и 
неправильного образа жиз
ни. То есть вследствие имен
но тех обстоятельств, кото
рые нам подвластны. Они 
всем известны. И прежде 
всего это «смертельная триа
да», состоящая из курения, 
употребления алкоголя и 
лишнего веса.

— Ничего себе названьи
це...

— Оно вполне обоснова
но. Именно эти три обстоя
тельства ведут к развитию 
тяжелых недугов, от кото
рых умирают люди. Извест
но, например, что от болез
ней, вызванных табачной за
висимостью, на планете каж
дые восемь минут погибает 
один человек. И что суще
ствует прямая связь табач
ной интоксикации более чем 
с 25 заболеваниями, одно 
другого серьезнее.

— В общем-то курильщи
кам это хорошо известно, но 
мало кто из них думает о по
следствиях, с наслаждением 
закуривая очередную сига
рету. Слышали мы и о холес
терине, забивающим сосу
ды, но вкусно зажаренную 
куриную ножку ели, едим и 
будем есть. Тем более никто 
не собирается отказываться 
от рюмки водки или банки 
пива.

— Просто люди часто не 
знают, что надо сделать для 
того, чтобы быть здоровым, 
куда обратиться за помо
щью. Ну, не в поликлинику же 
идти с жалобой на чрезмер
ный аппетит, расплывающую
ся талию и плохое настрое
ние. Нет у тамошних врачей 
ни времени, ни стимула зани
маться подобной работой, 
поскольку сегодня на лече
ние больных направляется 94 
процента средств обязатель
ного медицинского страхо
вания, а на медицинскую про
филактику — только шесть 
процентов финансовых ре
сурсов. К слову, в США и ев
ропейских странах на лечение 
заболеваний направляется 50 
процентов страховых
средств, а на профилактику 
— 30. А это означает, что 
быть здоровым выгодно во 
всех смыслах и всем. (В том 
числе и врачу, который полу
чает деньги за профилакти
ческую работу.) Если каждо
му гражданину страны и госу
дарству в целом будет вы
годно вести здоровый образ 
жизни, то удастся достичь од
ной из главных целей страхо
вания здоровья — снижения 
заболеваемости и укрепле
ния здоровья застрахован
ных. Мы стоим на пороге при
нятия подобных решений и в 
нашей стране. У нас, напри
мер, эффективно развивает
ся система общеврачебных 
практик, врачи которых как 
раз и занимаются профилак
тикой. Это не может не радо
вать.

— Но это в будущем, а се
годня где и как можно полу
чить квалифицированную 
профилактическую помощь?

— Такую работу ведет 
Свердловский областной 
центр медицинской профи
лактики. Его специалисты де
лают это со дня основания 
данного медицинского уч
реждения. Только с учетом 
требований времени меня
ются направления работы и 
ее формы.

Как им не измениться? 
Ведь как головное учрежде
ние профилактической служ
бы области центр был со
здан ни много ни мало 16 лет 
назад (в 1989 году) в резуль
тате объединения двух меди
цинских учреждений: облас
тного Дома санитарного 
просвещения и областно
го врачебно-физкультурно
го диспансера.

Именно здесь формиру
ется политика профилакти
ческой службы области, ус-

ЗДОРОВ
ПО СОБСТВЕННОМУ
ЖЕЛАНИЮ
ПОЛОВИНА НАШИХ БОЛЕЗНЕЙ - 
ОТ НЕПРАВИЛЬНОГО ОБРАЗА ЖИЗНИ

дают к тому, чтобы они сами 
оценили плюсы и минусы 
здорового образа жизни и 
сделали соответствующие 
выводы.

— Дети и подростки 
очень пластичны, быстро 
схватывают и охотно воспри
нимают новую информацию. 
Более того, они даже ждут, 
чтобы их научили уму-разу
му. Именно умом они пре
красно понимают, что такое

пех которой зависит не толь
ко от здравоохранения, но и 
от народного образования, 
культуры, социальной защи
ты и т. д., контакт с которыми 
налаживают сотрудники цен
тра. Оставим в стороне те 
мероприятия, которые рас
считаны на специалистов, — 
обучение медицинских ра
ботников, подготовку мето
дических пособий и т. д. Рас
скажем только о нескольких 
современных проектах, раз
работанных для жителей об
ласти.

То, что будущее принад
лежит «предохранительной» 
(как сказал великий хирург 
Николай Пирогов) медицине, 
люди понимали давно. А вот 
то, как внедрять «предохра
нительные» знания в умы са
мых юных сограждан, приду
мали специалисты Свердлов
ского областного центра ме
дицинской профилактики.

— Как показывают иссле
дования, родители и иные 
взрослые являются авторите
том для детей только до тех 
пор, пока им не исполнится 
пять лет, — рассказывает 
Светлана Глуховская. — Поз
же основы всех премудрос
тей они склонны искать толь
ко в среде сверстников. И мы 
с коллегами подумали: а что 
если использовать эту осо
бенность детского мироощу
щения в «мирных целях»?

Так в областном Центре 
медицинской профилактики 
была создана совершенно 
новая модель общения и 
разговора с детьми на самые 
острые и интересные для них 
темы. Это клуб, на занятиях

которого подростки гово
рят абсолютно обо всем, что 
их тревожит. А сотрудники 
центра Илона Солодовни- 
ченко и Ирина Жильцова по
могают им разобраться в 
сложных вопросах, побуж-

хорошо и что такое плохо. 
Но их тело, бурлящие в нем 
гормоны, естественные ин
стинкты, которые они еще не 
умеют подавлять, жадно 
требуют всего того, против 
чего предостерегает разум,

— говорит Светлана Глухов
ская. — И куда идти ребенку 
с этими противоречиями? Не 
в больницу же, не к классно
му руководителю, не к 
маме... Для того чтобы по
мочь им сблизить свои уста
новки и свое поведение, мы 
приглашаем их к себе, про
водим тренинги и ролевые 
игры, разрешаем все обсуж
дать и обо всем говорить. На 
примерах разбираем острые 
ситуации. Вместе ищем из 
них выход.

Сейчас у группы подрост
ков, с которыми здесь зани
мались, уже есть удостове
рения волонтеров, подтвер
ждающие их право прово
дить обучение сверстников 
основам здорового образа 
жизни. И они даже съездили 
в Алапаевский район, где по
делились своим опытом со 
сверстниками. Тамошние 
взрослые, присутствовавшие 
на тренингах и ролевых иг
рах, сказали, что более убе
дительного разговора о це
ломудрии, об опасности за
ражения ВИЧ-инфекцией и 
заболеваниями, передающи
мися половым путем, о нар
комании они не могут при
помнить.

Есть в активе областного 
центра медицинской профи
лактики и «взрослые» про
граммы. Одна из них: школы 
для желающих бросить ку
рить. Ведет занятия руково
дитель проекта Ольга Анд
риянова. Ее очень радует то, 
что «ученики» в школе не пе
реводятся, а еще более — 
что многие из них показыва
ют отличные результаты.

— Я курил в течение лет 
тридцати, а может быть, и 
дольше, — рассказывает 
один из «отличников» школы 
Юрий Шимко. — И, конечно, 
был уверен, что никогда в 
жизни не захочу и уж тем 
более не смогу бросить ку
рить. Но руководитель на
ших занятий так умело обра
тила меня в свою веру, что я 
всерьез проникся мыслью о 
необходимости переходить 
к здоровому образу жизни и 
бросил-таки курить! Сейчас 
продолжаю ходить в школу, 
для того чтобы закрепить 
результаты.

Много новых «учеников» 
появилось в школе после 
проведенной сотрудниками 
центра акции, приуроченной 
к Всемирному дню борьбы с 
хронической обструктивной 
болезнью легких (ХОБЛ).

Эта болезнь, которая 
подкрадывается незаметно 
и протекает без специфичес
ких симптомов, уносит жизни 
людей в два раза чаще, чем 
рак легких. По прогнозам 
медиков, если так пойдет и 
дальше, через полтора де
сятка лет ХОБЛ станет пятой 
по частоте случаев причиной 
инвалидности и смерти, про
пустив вперед только ише
мическую болезнь сердца, 
депрессию, автомобильные 
травмы и заболевания сосу
дов мозга.

Собравшиеся на встрече 
услышали об этом от веду
щих пульмонологов области 
— когда еще удастся ока
заться на приеме у таких 
звезд, как главный пульмо
нолог Свердловской облас
ти Игорь Лещенко, заведую
щий отделением центра по 
диагностике и лечению хро
нических обструктивных за
болеваний легких «Новой 
больницы» Евгений Медвед- 
ский, и иже с ними? Здесь же 
прошли обследование состо
яния своих легких, получили 
ответы на интересующие их 
вопросы, получили рекомен
дации (устные и письменные) 
по изменению образа жизни.

Примерно по такому сце
нарию проходят и некоторые 
другие акции. Это всегда ин
тересно, познавательно, на 
очень высоком представи
тельском уровне и с выдум
кой. Так, в День матери со
бравшиеся в центре беремен
ные женщины смогли насла
диться демонстрацией моде
лей одежды для будущих 
мам. Молоденькая сотрудни
ца центра удивилась: «А за
чем беременным модная 
одежда?» «Потому что бере
менность — это не заболева
ние, а праздник, — ответила 
Светлана Глуховская. — Если 
женщина беременна, значит, 
она здорова. Если она здоро
ва, значит, счастлива. Если 
здорова и счастлива, значит, 
любима. Если здорова, счаст
лива и любима, значит, ус
пешна. И тогда что ей мешает 
надеть шикарное вечернее 
платье и пойти развлекать
ся?»

Что и говорить, умеет 
Светлана Владимировна най
ти такие слова, выдать такие 
идеи, что хочется тут же, не 
сходя с места, все-все в своей 
жизни так переменить, что
бы превратиться в молодую, 
стройную, пышущую здоро
вьем, неотразимую и всеми 
любимую красотку.

— Все возможно, — сме
ется Светлана Владимиров
на. — Здоровье — это один 
из самых главных жизненных 
приоритетов. Если оно бу
дет, то все остальное прило
жится. Очень советую: по
верьте в это. А если вам нуж
ны помощь и поддержка в 
дороге к здоровому образу 
жизни, если требуются сове
ты и консультации, приходи
те к нам в центр или к своему 
участковому врачу. И будьте 
всегда здоровы и счастливы!

Ольга СТЕПАНОВА 
Фото Романа САВЕНКО

Минувшие 
сутки

❖Наследник британского 
престола принц Чарльз офи
циально допрошен Джоном 
Стивенсом, возглавляющим 
расследование обстоя
тельств гибели бывшей суп
руги Чарльза принцессы Ди
аны. Расследование было 
санкционировано в январе 
2004 года королевским ко
ронером Майклом Бергес- 
сом после придания огласке 
письма Дианы, в котором 
она сообщила о замышляе
мом против нее Чарльзом 
заговоре с целью убийства.

❖ Китай стал главным по
ставщиком на мировой ры
нок высокотехнологичной 
электроники. Такие выводы 
содержатся в докладе 
Организации экономическо
го сотрудничества и разви
тия. Объем китайского экс
порта компьютеров, мо
бильных телефонов, цифро
вых камер и другой подоб
ной продукции составил 180 
млрд, долларов. Таким об
разом, Китай обогнал США, 
которые на протяжении 
долгого времени удержива
ли мировое лидерство.

❖Поздравления с 75-ле
тием принимал от коллег и 
поклонников комедийный 
актер, народный артист Рос
сии Михаил Светин. С мес
том своей постоянной рабо
ты он окончательно опреде
лился четверть века назад, 
придя в Академический те
атр комедии имени Николая 
Акимова.

❖В возрасте 77 лет в аме
риканском городе Пукипси 
скончался классик мировой 
фантастики писатель Роберт 
Шекли. В 1951 году он про
дал свой первый рассказ. 
Всего написал 15 новелл и 
примерно 400 коротких рас
сказов. По четырем из них 
были поставлены фильмы, в 
том числе «Десятая жерт
ва», «Чужой» и «Стартрек».

❖В центре ЮАР обнару
жена стоянка человекооб
разного существа. Мест
ность, где было сделано от
крытие, находится недалеко 
от Претории и Йоханнесбур
га и уже давно носит назва
ние «Колыбель человече
ства». Обнаружены останки 
древнего человека были 
при оборудовании котлова
на для археологического 
музея. Его «возраст» опре
деляется от 600 тысяч до 
миллиона лет. То есть он от
носился к «хомо эргастер» 
— прямому предку «хомо 
сапиенс», от которого ведет 
начало все современное че
ловечество.

❖Первую в мировой ис
тории операцию по полной 
пересадке человеческого 
лица намерены осуществить 
китайские хирурги из воен
ного госпиталя в городе 
Нанкин на востоке Китая. В 
настоящее время для этих 
целей госпиталь выбирает 
претендентов с сильными 
ожогами. Донорское лицо 
предполагается взять у че
ловека, погибшего в автока
тастрофе. На проведение 
сложнейшей трансплантаций 
их во многом побудил успех 
французских коллег, кото
рые осуществили частичную 
пересадку лица женщине, 
искусанной собакой.

❖ Шлем штурмовика из 
первого фильма-саги «Звез
дные войны» выставлен на 
торги аукционным домом 
Christie's. Устроители торгов 
рассчитывают выручить за 
раритет как минимум 10 ты
сяч фунтов стерлингов (17,5 
тысячи долларов США). В 
числе других лотов, пред
ставленных на торги, посвя
щенные кинематографу, — 
форменная одежда одного 
из факультетов Хогвардса 
из фильма «Гарри Поттер и 
философский камень».

❖Утром в понедельник на 
центральной площади Афин 
Омония произошел взрыв. 
По данным полиции гречес
кой столицы, взрывное уст
ройство сработало у почто
вого отделения, располо
женного рядом со зданием 
министерства финансов 
страны. В результате взрыва 
близлежащим зданиям на
несен серьезный ущерб. По 
свидетельству очевидцев, 
осколки разбившегося при 
взрыве стекла разлетелись в 
радиусе 50 метров. При 
взрыве никто не пострадал.

❖Российское правитель
ство определилось со сро
ками выплат большинства 
премий и грантов в рамках 
национального проекта по 
образованию. Первыми по
ложительные стороны про
екта смогут оценить класс
ные руководители в школах. 
Обещанные им ежемесяч
ные доплаты в размере од
ной тысячи рублей центр 
начнет перечислять в бюд
жеты регионов с января 
2006 года.

По материалам 
Интернета
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S
 оперетте Имре Кальма
на «Принцесса цирка» 
роль Пеликана — по
мощника и воздыхателя 

склочной владелицы ресто
рана — невелика, но этот 
персонаж обладает таким ги
гантским обаянием, что за
тмевает и главных героев. Пе
ликан — одна из любимых 
ролей народного артиста 
России Эдуарда Жердера. Ею 
он недавно отмечал свой 
двойной юбилей — 50 лет 
творческой деятельности и 
40 лет работы в Свердловс
ком театре музыкальной ко
медии. Дуэт Жердера и его 
партнерши и супруги Риммы 
Антоновой публика встреча
ла неутихающими аплодис
ментами. Пять раз выходили 
на бис Жердер и Антонова, 
исполняя зажигательный экс
центричный танец.

На сцене Театра музкоме- 
дии Эдуард Борисович сыг
рал больше сотни ролей. Его 
специфика — острохарактер
ные образы. Простачки и лу
кавцы в исполнении Жердера 
полны шарма, излучают мяг
кий юмор и оптимизм. О 
Жердере говорят, что он ма
стер соединять несоедини
мое — лирику и гротеск, 
иронию и драматизм. Он из 
тех редких актеров, которые 
не боятся быть на сцене не 
просто уморительно смеш
ными, а подчас и нелепыми — 
лишь бы это работало на со
здание образа и общую 
идею спектакля. Он велико
лепный импровизатор, паро
дист и автор множества ост
роумных эпиграмм.

— Эдуард Борисович, от 
чего вы ведете отсчет своего 
творческого пятидесятиле
тия?

— От того дня, когда я 
впервые вышел на сцену. 
Мне тогда было17 лет. В 1955 
году я закончил балетную 
студию и был принят в Орен
бургский театр музыкальной 
комедии в балетную труппу. 
Первым моим спектаклем 
была оперетка на музыку 
Фельцмана про Суворова и 
его дочь. Она называлась 
«Дочь фельдмаршала, или 
Суворочка». Рассказывала в 
основном о дворцовых инт
ригах, было много дам в 
кринолинах и мужчин в пуд
реных париках... Я там играл 
одного из суворовских сол
дат и танцевал в солдатской 
каске.

— А как от бессловесного 
участника кордебалета вы 
пришли к крупным ролям!

— Ну, до крупных дело 
дошло не скоро. Я уж хотел 
было уходить из этого теат
ра, заняться оперным искус
ством, поехать туда, где есть 
хороший оперный) театр с се
рьезной актерской школой и 
где можно интересно рабо
тать. Но режиссер остановил 
меня — сказал, чтобы я не 
торопился, что мои роли 
меня ждут. Начал я, разуме
ется, с маленьких ролей. Иг
рал в таких спектаклях, как 
«Белая акация» и «Поцелуй 
Тиниты», исполнял роли 
юных простаков в кальма- 
новских опереттах. И в бале
те продолжал танцевать, 
даже сделался солистом ба
лета. А в 1964 году мы с Рим
мой Антоновой переехали в

Лауреаты 
«Белого
крыла»

ЕКАТЕРИНБУРГ. 129 про
ектов из 16 субъектов Рос
сийской Федерации было 
рассмотрено экспертами, 
чтобы определить облада
телей премии за достиже
ния в сфере связей с обще
ственностью «Белое кры
ло». В конце минувшей не
дели ее вручали в пятый 
раз.

— Уральская премия 
стала своеобразным ВДНХ, 
демонстрацией лучших PR- 
технологий, существующих 
в стране, — говорит руко
водитель одного из специа
лизированных агентств, 
участвовавших в организа
ции конкурса, Алексей Гла
зырин. — Здесь явно виден 
рост профессионализма 
PR-менеджеров вне зависи
мости от территории, от ре
гиона.

Пресс-службы в после
днее время стали неотъем
лемой частью не только 
крупных фирм, но и неком
мерческих, государствен
ных структур. Именно сре
ди них, а также среди сту
дентов отделений по свя
зям с общественностью ву
зов различных городов 
развернулась особенно 
упорная борьба. Победи
телем среди некоммерчес
ких, например, стали ново
сибирцы — за проект, на
правленный на увеличение 
количества участников Си
бирского фестиваля бега. 
Среди уральцев отличился 
Андрей Иванов — пресс- 
секретарь Свердловской 
железной дороги назван 
лучшим PR-менеджером, а 
представители «Корпора
ции ВСМПО-АВИСМА» из 
Верхней Салды победили с 
проектом привлечения мо
лодежи на предприятие. 
Отмечена была и работа по 
привлечению школьников к 
журналистскому творче
ству в корпоративной газе
те «За медь» из Верхней 
Пышмы.

Светлана БОЯРСКИХ

Двойной юбилей
любимца публики
ЭДУАРД ЖЕРДЕР: «ПОКЛОННИЦЫ ССОРИЛИСЬ ИЗ-ЗА МЕНЯ...»

Свердловскую область. Нас 
приняли в Музыкально-дра
матический театр города 
Свердловск-44, ныне Ново
уральск. Там нас заприметил 
Владимир Курочкин, тогдаш
ний главный режиссер Свер
дловского театра музыкаль
ной комедии, и пригласил в 
свою труппу. Мне повезло — 
я работал со старожилами 
этого театра, с теми людьми, 
которые прославили сверд
ловскую оперетту на всю 
страну. Маренич, Емельяно
ва, Викс, Энгель-Утина, Сыт- 
ник с Виноградовой...

— С какой роли началась 
ваша жизнь в этом театре!

— Первая роль, которую 
я здесь сыграл, была в опе
ретте Дендрино «Лисистра- 
та». А всерьез публика и кол
леги начали проявлять ко 
мне внимание после роли в 
спектакле «Бородатые маль
чики». Над ней мне было по- 
настоящему интересно ра
ботать.

— И после нее у вас появи
лось море поклонниц...

— Не сразу после нее, но 
интересом поклонниц я оби
жен не бывал. Одна написала 
мне письмо со всякими дифи
рамбами, а в конце были 
даже стихи: «Пишу письмо, а

[Спорт
ХОККЕЙ «Айзерман»

из «Спартаковца»
Узнав сенсационный факт 

о появлении в одной из ко
манд екатеринбургской детс
ко-юношеской спортивной 
школы «Спартаковец» имени 
Льва Мишина иностранного 
легионера, спортивный обо
зреватель «НС!», во-первых, 
здорово удивился; а во-вто
рых, поспешил увидеть этого 
«легионера» лично.

А увидев, удивился еще 
больше: в составе команды 
«Спартаковец»-95 без тени 
смущения катался (и не про
сто катался, а демонстрируя 
при этом очень даже недур
ную технику владения конь
ками) невысокий подросток в 
красно-белом свитере с но
мером 19 и буквой С (капи
тан) знаменитого клуба НХЛ 
«Детройт Ред Уингз». Того 
самого, в составе которого 
не столь давно блистали яр
чайшие звезды советского и 
российского хоккея Вячеслав 
Фетисов, Игорь Ларионов, 
Сергей Федоров, Вячеслав 
Козлов, Владимир Константи
нов, а сейчас блещет воспи
танник екатеринбургского 
хоккея Павел Дацюк.

Впрочем, на свитере юно
го «спартаковца» значилась 
фамилия другой звезды 
«Красных крыльев» — мно
голетнего лидера и капитана 
этой североамериканской 
команды Стива Айзермана...

На самом же деле уральс
кого «Айзермана» зовут 
Алекс, Алекс Макфарланд. 
Об этом и о других фактах 
своей пока что небольшой 
биографии мальчик — на чи
стейшем русском языке! 
— рассказал по-прежнему 
пребывавшему в легком не
доумении репортеру.

— Алекс, судя по тому, что 
вы играете в команде 1995 

сердце бьется, гляжу на вре
мя — один час, и сердце кро
вью обольется — все это, 
Эдик, через вас». Бывали и 
поклонницы-экстремалки. В 
Оренбурге, когда я только 
начинал работать, доводи
лось видеть, как поклонницы 
из-за своих кумиров дерутся 
и даже ножами друг дружку 
пыряют на ярусах театра. 
Здесь, правда, до поножов
щины не доходило, но тоже 
страсти и споры между зри
тельницами кипели.

— Из театра-то удавалось 
спокойно выйти или влюб
ленные толпы поджидали!

— На улице меня раньше 
постоянно узнавали — ведь 
наши спектакли часто пока
зывали по местному телеви
дению. Самыми в смысле уз
навания лучшими улицами 
были те, которые ведут от 
железнодорожного вокзала 
к нашему театру — Свердло
ва и Карла Либкнехта. Дело в 
том, что по всему этому мар
шруту в витринах магазинов 
стояли портреты артистов 
Театра музкомедии. Ходила 
даже шутка: «Вместо колба
сы в магазинах продают ак
теров». Еще популярности 
способствовало то, что мы 
часто «ходили в народ» —

ОН ЖЕ —
года рождения, вам сейчас 
десять лет!

— Да, я родился 4 февра
ля 1995 года.

-Где!
— В американском горо

де Ванкувере.
— Но Ванкувер, по-моему, 

находится в Канаде!..
— Нет, этот Ванкувер — в 

США.
— Опять же судя по вашей 

прекрасной русской речи, в 
нашей стране вы живете дос
таточно давно!

— В Екатеринбург мои ро
дители Сьюзен и Деррен 
Макфарланды привезли 
меня шесть с половиной лет 
назад.

— А в «Спартаковце» дав
но занимаетесь!

— Два года.
— Почему выбрали имен

но хоккей!
— Во-первых, потому, что 

в Екатеринбурге не играют в 
бейсбол. (Смеется.) А во- 
вторых, хоккей — мой самый 
любимый вид спорта!

— А кто ваш самый люби
мый хоккеист и за какой вы 
клуб болеете!

— Стив Айзерман, со сви
тером которого я, как вы ви
дите, не расстаюсь даже на 
льду. Ну а клуб — естествен
но — «Детройт Ред Уингз».

— Из выступающих в НХЛ 
российских хоккеистов вы 
кого-нибудь знаете!

— Мне нравится Ларионов 
и немного — Павел Буре.

— Оба они фактически 
уже закончили свою игровую 
карьеру. А из тех, кто играет 
в нынешнем сезоне!

— Выделю одноклубника 
Айзермана Павла Дацюка, а 
также Алексея Яшина. 

давали шефские концерты 
для трудящихся на заводах и 
фабриках. За каждым теат
ром было закреплено какое- 
либо предприятие. У оперно
го театра, например, был за
вод Химмаш, а мы дружили с 
ВИЗом. Каждый артист шеф
ствовал над какой-нибудь 
бригадой и был записан ее 
почетным членом. Я «состо
ял» в «сутулочном» цехе. 
Нам говорили, что после 
шефских концертов артис
тов оперетты у рабочих по
вышается производитель
ность труда.

— Эдуард Борисович, сре
ди широкой публики приня
то считать, что жизнь артис
тов, особенно музыкального 
театра, — сплошной празд
ник, но ведь у ваших роз и 
шипы бывают. Часто доводи
лось сталкиваться с неприят
ностями, с непониманием!

— Меня до сих пор огор
чает, что из репертуара на
шего театра чиновники убра
ли спектакль «Екатеринбург
ский бал». Владимир Куроч
кин поставил его к 250-летию 
нашего города. Я там играл 
Демидова-старшего и очень 
радовался, что досталась на
конец серьезная характер
ная роль — мне тогда было

АЛЕКС...
— А вы знаете, что Дацюк 

родился и вырос именно в 
Екатеринбурге, а капитан 
«Айлендерс» Яшин, как и 
еще несколько игроков НХЛ, 
— воспитанники вашей школы 
«Спартаковец»!

— Да, я об этом знаю. А 
Хабибулина даже видел по 
телевизору — с завоеван
ным им в составе «Тампы» 
Кубком Стэнли.

— У Алекса есть какая-то 
хоккейная мечта!

— Когда-нибудь оказать
ся на месте Павла и Николая 
и тоже завоевать Кубок 
Стэнли!

— Выросшие до вас в 
«Спартаковце» Хабибулин, 
Яшин и Владимир Малахов иг
рают, как известно, в разных 
амплуа — вратаря, нападаю
щего и защитника. А на какой 
позиции играет Алекс Мак
фарланд!

— Нападающего. Цент
рального или крайнего — 
без разницы.

— Вы только тренируетесь 
или уже участвуете в матчах 
«Спартаковца»-95 !

— Иногда участвую, при
чем не только в России. Иг
рал также в Чехии (даже за
бил гол), в Америке...

— Вы, наверное, слышали 
о том, что совсем скоро в 
Турине стартует XX зимняя 
Олимпиада. Будете смотреть 
трансляции с олимпийского 
хоккейного турнира!

— Постараюсь.
— А за кого станете болеть 

— за Россию, США или, быть 
может, Канаду, где родился 
ваш кумир Стив Айзерман!

— Очень трудный воп
рос, не знаю, как на него от
ветить... Пожалуй, и за Рос

35 лет, и роли мальчиков- 
простачков успели поднадо
есть, возраст подталкивал к 
тому, чтобы перейти в дру
гое амплуа. Демидов в спек
такле был отрицательный ге
рой, а де Геннин — положи
тельный. Хотя с точки зрения 
истории, наверно, таким уж 
хорошим его нельзя было 
назвать. Например, ученые 
Башкирской академии наук 
еще в те времена писали, что 
Татищев и де Геннин издева
лись над коренными народа
ми Урала — татарами, баш
кирами. Мы успели сыграть 
«Екатеринбургский бал» все
го раз десять, и он все время 
шел с аншлагом. Но потом 
его запретили. Эту постанов
ку хотели возобновить. Но 
сегодня это уже невозмож
но — акценты сместились.

— А почему спектакль был 
запрещен!

— Драматург Варшавс
кий, автор либретто, соби
рался эмигрировать в Аме
рику. Когда об этом узнали 
компетентные органы, его 
спросили: «Хотите, чтобы 
спектакль пошел? Тогда не 
уезжайте». Он сказал им, что 
передумал и решил остаться 
в СССР, это нам позволило 
поставить спектакль. Но по

сию, и за США, и за Канаду. 
Посмотрим, кто из них сыг
рает лучше. Ну а болеть 
буду не один, а вместе со 
своим папой, который любит 
хоккей ничуть не меньше 
меня!..

Юрий ОВОДОВ 

том Варшавский все-таки 
уехал. Вообще, в те времена 
было очень много ограниче
ний, часто не совсем понят
ных. Были не рекомендуемые 
постановки. Мой отец в 
Оренбурге был директором 
театра. Он ставил душещипа
тельную пьесу «Чужая 
дочь». Там по сюжету отец 
семейства уходил из семьи, 
мать оставалась одна с ма
ленькой дочерью... Зритель 
охотно ходил бы на этот 
спектакль, мелодрамы люди 
любят. Но чиновники пришли 
в ужас: как можно рассказы
вать такие истории, в Советс
ком Союзе подобного быть 
не может! И вот, когда спек
такль готовился к постанов
ке, приходит телеграмма от 
автора: «Выпускайте спек
такль скорей, в Москве его 
уже сняли со сцены». Были 
еще квоты на постановки. В 
год театр имел возможность 
выпустить, допустим, шесть 
спектаклей, из них два были 
из классического опереточ
ного репертуара, а четыре 
должны были принадлежать 
советским авторам и расска
зывать о жизни современни
ков.

— Сегодняшний театр 
сильно отличается от того, в 
котором вы начинали!

— В молодости мы воспи
тывались не только на клас
сике, но и на советской опе
ретте. Дунаевский, Милю
тин, Фельцман. Свердловс
кий театр музыкальной ко
медии называли
«лабораторией советской 
оперетты». Сюда приезжали 
композиторы, показывали 
свои новые работы коллек
тиву театра. Мы давали свои 
замечания. Музыка и пьесы 
здесь оттачивались. Часто 
авторы писали по заказу те
атра, сочиняли специально 
для наших актеров. «Парк 
советского периода» пере
кликается с тогдашними по
становками, потому его и 
зрители любят, и актеры. А 
сейчас никто не пишет, нет 
оперетт о нашей сегодняш
ней жизни. Раньше суще
ствовали оперетты о труже
никах, о колхозниках, и там 
было большое поле дея
тельности для актеров и по
становщиков, и зритель на 
такие спектакли охотно хо
дил. Их любили, как и филь
мы типа «Свинарка и пастух» 
или «Кубанские казаки», где 
и музыка хорошая, и сюжет 
легкий, забавный. Мне ка
жется, что отсутствие поста
новок на современные сю
жеты — это недостаток се
годняшнего репертуара. 
Понятное дело, что показы
вать на сцене музыкального 
театра нечто подобное 
фильмам о гангстерских 
разборках нельзя, это бу
дет какая-то глупая паро
дия. Но надо искать сюжеты, 
идеи, героев.

— Эдуард Борисович, чего 
вы сами себе желаете в день 
вашего двойного юбилея!

— Лично себе — поболь
ше интересных ролей и энер
гии, чтобы их играть, театру 
— побольше зрителей, а 
зрителям — удовольствия от 
наших постановок.

Мария КОНОВАЛОВА 
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

На снимках: 
Алекс Макфарланд (№ 19), 
он же — «Айзерман»; папа 

Дэррен успешно совмещает 
родительские обязанности 

папы с хоккейным 
воспитанием будущего 

обладателя Кубка Стэнли. 
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

Шахматньь 
клуб

Отдел ведет 
мастер спорта 

международный арбитр 
Владимир ЖЕЛТОНОЖКО

Квартеты
Пешка против слона

Это соотношение сил име
ет весьма скромные воз
можности.

№ 268. Д. Нимман

Кооп, мат в 7 ходов.

№ 269. Д. Бэбиз

Кооп, мат в 6 ходов.

Пешка против ладьи
Несмотря на огромную 

разницу в силах, это соотно
шение таит в себе много сюр
призов.

№ 270. Ж. Барбье,

№ 271. А. Троицкий

К;

Выигрыш. 

№ 272. В. Самило

Выигрыш.
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❖В Якутске десятки бивней 
мамонта выставлены на аук
цион.
Похоже, в северном регионе 
находят так много этих рари
тетов, что для науки они пе
рестали представлять особый 
интерес. А вот для коллекци
онеров это все еще любо
пытный экспонат «в копи- 
лочку». Бивнями заинтере
совались «собиратели ста
рины» из Азии, Америки и 
стран Европы.
{«Бойкотировать Олимпиаду- 
2008 пообещал сэр Пол Мак
картни.
Дело в том, что проходить 
она будет в Пекине, а бывший 
«битл» совсем недавно узнал, 
как нещадно истребляются в 
Китае кошки и собаки, и был 
страшно разгневан. Так что 
бойкот певца-музыканта- 
композитора-продюсера-пи- 
сателя-и-много-еще-кого бу
дет действовать не только во 
время олимпийских игр. «Это 
варварство! Этим занимают
ся больные люди! Ноги моей 
в Китае не будет!» — заявля
ет сэр Пол, вспоминая уви
денные им документальные 
кадры, в которых китайцы 
забивают собак и топят в ки
пятке кошек.
❖Исаак Ньютон признан уче
ным, оказавшим самое боль
шое влияние на прогресс че
ловечества.
Это определилось в ходе оп
роса, в котором участвовало 
более тысячи рядовых 
граждан и более трех сотен 
их ученых сограждан из Ко
ролевского научного обще
ства. Другим претендентом 
на это звание был Альберт 
Эйнштейн, но за него прого
лосовало гораздо меньшее 
число опрошенных: голоса 
разделились примерно в со
отношении 70 и 30 процен
тов. Один из организаторов 
опроса признает, что сравни
вать заслуги двух гениев — 
занятие, конечно, глупое, но 
«для популяризации науки 
сойдет и это!».
❖Актер Кевин Костнер пыта
ется отсудить у кинокомпа
нии «Ascendant Pictures» во
семь миллионов за... несня- 
тый фильм.
Костнер утверждает, что для 
съемок в спортивной драме 
«Раунды Бена Тэйлора» серь
езно готовился, потратил 
уйму сил, времени и был 
очень расстроен тем, что ра
бота над проектом была 
свернута. Он требует выпла
тить ему часть обещанного 
гонорара. Но компания с 
деньгами расставаться не 
спешит, пытаясь успокоить 
актера, чья карьера в после
дние годы испытывает боль
шие трудности, расплывча
тыми объяснениями, почему 
фильм так и не был снят.
❖Новыми именами попол
нился почетный зал славы 
рок-н-ролла.
В ходе инаугурационной це
ремонии (да, вот так вот все 
серьезно!) к «святыням рок- 
н-ролла» были причислены 
Майлс Дэвис, группы 
«Blondie», «Sex Pistols», 
«Black Sabbath». Конечно, 
никто и ранее не сомневался 
в их заслугах, но все же, ког
да признание официально 
зафиксировано, это, согла
ситесь, гораздо приятнее!

Подготовил Антон КАПТЕЛОВ

ТРЕТИЙ ТУР ШЕСТОГО ОБЛАСТНОГО
ЧЕМПИОНАТА КРОССВОРДИСТОВ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 2. Поп-звезда. 6. Один из основателей 
термодинамики. 7. Боевое отравляющее вещество. 9. Язык 
программирования. 10. Японская клеточно-цифровая заба
ва, необычайно популярная в последнее время в Европе. 11. 
Финский поэт второй половины XIX века. 12. Животное рода 
лошадей. 14. Американский писатель-просветитель. 16. Раз
новидность вулканического туфа. 19. Очаг омертвения в 
органе, развивающийся вследствие нарушения кровоснаб
жения. 20. Древнеримский поэт. 21. Старинная итальянская 
монета. 22. Древняя и современная игра. 24. Язык семитской 
группы. 27. В Латинской Америке наемный пастух на ското
водческой ферме. 29. Инертный газ. 30. Устройство для про
мывки песков россыпных месторождений золота. 31. Детс
кая игра. 32. Набросок. 34. Оттенок смысла. 35. Наглядное 
пособие. 36. Герой русских сказок.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Тисненый сафьян. 2. Знаменитый автор 
книг о воспитании. 3. Сорт винограда американского проис
хождения. 4. Скифский царь, убитый подданными за привер
женность к греческим традициям. 5. Крахмальная мука из 
экзотических растений. 6. По словарю Даля, ее бездонную 
водою не наполнишь. 8. Знак семейной и личной собственно
сти. 12. Торжественное музыкальное произведение для соли
стов и хора. 13. Алкалоид. 14. Кельтские племена. 15. Река в 
Сибири. 17. Город в Сирии. 18. Один из жанров древнерус
ской литературы. 23. Племена индейцев Северной Америки. 
25. Плотная мягкая шерстяная ткань с волнообразным рисун
ком, образуемым завитками густого ворса. 26. Высокие са
поги из шкуры оленя. 27. Индонезийский национальный ор
кестр. 28. Роскошное художественное издание. 32. Жанр кри
тики, публицистики. 33. Экваториальное созвездие.

ТЕАТР МУЗКОМЕДИИ 
14 декабря 
ВЕСЕЛАЯ ВДОВА 
18.30 
15 декабря 
БАБИЙ БУНТ

14 декабря
КАШТАНКА

10.30
ФИЛАРМОНИЯ
14 декабря 
НОВЫЙ МОЦАРТ
18.30

ТЕАТР ДРАМЫ
14 декабря

АФИНСКИЕ ВЕЧЕРА
18.30

15 декабря
ЖЕНИТЬБА 

БАЛЬЗАМИНОВА
18.30

ТЕАТР «ВОЛХОНКА»
14 декабря
ЛИФТ
19.00
15 декабря
ART
19.00

ПРАВОСЛАВНЫЙ 

ТЕАТР 
лаборатория драматического 

искусства 
ин. Михаила Чехова

15 декабря 
ФИЛУМЕНА 

МАРТУРАНО

УЧРЕДИТЕЛИ:

ООО «Уралтрансгаз»

Российский Союз Молодежи

Физические лица

Правила игры
Один раз в месяц (по 

вторникам) будет прохо
дить очередной тур чемпи
оната. Всего мы опублику
ем восемь кроссвордов. 
Рядом с каждым будет сто
ять цифра, означающая ко
личество баллов за полнос
тью отгаданный кроссворд. 
Чем меньше вы отгадали 
слов, тем, соответственно, 
меньше будет ваша оцен
ка. Но все решит общее 
количество баллов. Читате
лей, набравших наиболь
шую сумму, мы пригласим 
на последний — очный — 
тур. Победитель чемпиона
та получает суперприз.

Впервые за историю 
чемпионата в каждом 

туре будет разыгрывать
ся поощрительный приз 
среди всех участников.

Кроссворды отправляй
те по адресу: 620219, Екате
ринбург, ГСП-153, ул. Турге
нева, 13, Дом печати, 12-й 
этаж, редакция газеты «На 
смену!». На конверте сде
лайте пометку «Крос
сворд». Справки по теле
фону: 371-38-75, с 11 до 
13.00.

Постоянный спонсор 
чемпионата — 
туристическая 

фирма «Атлант+».

Ответы на кроссворд II тура
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Сифон. 4. Эскулап. 8. Черешня. 12. 

Хиазм. 13. Капитал. 14. Кантеле. 15. Афган. 18. Дуршлаг. 22. 
Горбыль. 26. Набор. 28. Фоб. 29. Кракле. 30. Наркоз. 34. Оки
сел. 38. Амфора. 39. Ниагара. 40. Кадриль. 43. Трава. 44. Гру
зовик. 48. Агава. 51. Омар. 52. Самогонка. 54. Обзол. 55. Еда. 
56. Зола. 57. Лара. 60. Герб. 62. Диод. 64. Сутенер. 65. Манси. 
66. Алеко. 67. Клок. 68. Риск. 69. Найя. 70. Анна. 71. Натаска.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. Фланг. 3. Номинал. 4. Эскудо. 5. Капур. 6. 
Литол. 7. Полог. 8. Чикаго. 9. Ренар. 10. Шхеры. 11. Ясень. 16. 
Формат. 17. Анкара. 19. Урна. 20. Шарф. 21. Агор. 23. Обои. 24. 
Бриг. 25. Леер. 27. Бедлам. 31. Амур. 32. Кобза. 33. Загвоздка. 
35. Казак. 36. Сага 37. Лапа. 39. Николсон. 41. Дрезина 42. 
Иволгин 44. Гребля. 45. Усадка. 46. Ом. 47. Иго. 49. Галера. 50. 
Вереск. 53. Наука. 58. Анис. 59. Арка. 61. Рай. 63. Ион.

Вначале было слово...
21 декабря — международный день кроссвордистов. В свя

зи с этим поздравляем всех участников нашего чемпионата с 
наступающим «профессиональным» праздником!

Знакомясь с историей появления игры века, ответим на 
вопрос: «А было ли что-нибудь подобное до кроссворда?».

При раскопках древнеримского поселения Кориниум в 
1868 году была найдена плита с изображенным на ней рисун
ком, очень похожим на кроссворд. Находка датировалась 
III — IV веками. Кроссворд в современном понимании этого 
слова появился около века назад. Жители США утверждают, 
что первый в мире кроссворд был опубликован 21 декабря 
1913 года в воскресном приложении к газете «Нью-Йорк 
Уорлд» и придумал его журналист Артур Уинн. Издатель по
ручил Уинну составить к Рождеству приложение к газете, ко
торое вызвало бы интерес не просто отдельного читателя, 
но сразу целой семьи. И тут журналист вспомнил, как его дед 
задавал ему в детстве головоломки. Это были так называе
мые магические квадраты, в которых горизонтали и вертика
ли заполнялись одинаковыми словами. Уинн усовершенство
вал эту игру. Его изобретение так понравилось читателям, 
что они в своих письмах просили газету продолжить печатать 
подобные задачи.

В истории кроссворда не обошлось и без курьезов. Так, в 
годы Второй мировой войны в центре внимания оказался 
кроссворд, составленный Леонардом Девисом. Он был опуб
ликован в лондонской газете «Дейли телеграф». Сотрудники 
контрразведки подвергли его автора допросу и обвинили в 
том, что тот использовал несколько слов, каждое из кото
рых было кодовым наименованием готовящихся военных 
операций по высадке десанта в период открытия второго 
фронта. Когда 54-летнего профессора спросили, зачем он 
использовал «засекреченные» слова, он спокойно ответил: 
«Кроме них, никакие другие не подходили».

В России первый кроссворд был напечатан в журнале 
«Огонек» от 12 мая 1929 года. В 1934 году инициативу 
«Огонька» поддержала «Комсомольская правда», в 1938 — 
журнал «Смена». В 60-е годы был отмечен пик увлечения 
этой игрой.

Мы уже писали о «старейшем» составителе кроссвордов 
для «На смену!» Вячеславе Евгеньевиче Соловьеве. Крос
сворды он начал придумывать еще в школе.

— В армии, когда другие солдаты уходили в самоволку, — 
смеется Вячеслав Евгеньевич, — я шел в библиотеку: хотел 
догнать составителя, попавшего в Книгу рекордов Гиннесса 
(7748 слов), мой рекорд был тогда — 3500 слов. Из армии 
пришел — догнал до 11 тысяч, но до Книги опять недотяги
вал. Да и в связи с перестройкой пришлось выбрасывать мно
го слов: поменялось не только их значение, поменялись сами 
понятия о добре и зле, хорошем и плохом. Если раньше писал 
«пионер-герой», шифруя имя Павлика Морозова, то сейчас 
надо писать «предатель отца, маньяк-психопат».

Короче, увековечить себя Вячеслав Евгеньевич уже не 
пытался. Но не переживает по этому поводу.

— Составление кроссвордов доставляет мне эстетическое 
удовольствие. А что касается получивших сейчас большое 
распространение компьютерных кроссвордов, то это то же 
самое, что сравнивать картины, созданные художником и 
тем же компьютером — относиться можно по-разному, но 
разница эта не исчезнет никогда.

Екатерина ЛИСЕЦКАЯ

Итоги за два тура
50 баллов — Н. Симбирцева, Б. Климашенок, О. Мантуров, 

Б. Подкорытов, И. Васильев, Б. Лешков, В. Козлов, Т. Визгина, 
И. Воробьева, П. Симаков, А. Завьялов (Екатеринбург), О. 
Кириллова (Первоуральск), И. Федотов (В. Пышма), В. Соло
вьев (п. Новоасбест), Г. Шадрина (Невьянск).

49 баллов — Н. Каплан, А. Вотяков, Ю. Меховых (Екатерин
бург).

46 баллов — С. Бажал.

Турфирма «йтаант+»
Спешите! ул. Добролюбова, 96, 

тел.: (343) 376 46 00, 376-55-10.
Открыта продажа НОВОГОДНИХ ТУРОВ
за рубеж и в местные санатории и базы отдыха, путевок 
на празднование Нового года с концертной программой 
и банкетом (31 декабря — 2 января).

В ДНИ ЗИМНИХ ШКОЛЬНЫХ КАНИКУЛ - 
Москва, Санкт-Петербург, «Золотое кольцо». 

ЕГИПЕТ, ОАЭ, ТАИЛАНД, ЧЕХИЯ, ФРАНЦИЯ, 
автобусные тиры по ЕВРОПЕ.

Впереди встреча Нового года, и мы 
решили, что шампанское будет умест
ным призом, разыгранным среди участ
ников II тура нашего чемпионата.

Не поверите, но судьба вновь улыб
нулась призеру прошлого чемпионата 
Борису Григорьевичу Климашенку (сре
ди участников I тура выигрыш достался 
экс-чемпионке Н.В. Симбирцевой). Все 
было по-честному: в лотерее участво
вали сами игроки II тура.

IV тур состоится уже в будущем 
году, 17 января, поэтому всех участни
ков поздравляем с наступающим Новым 
годом и желаем удачи!

Прочитав роман Достоевского?..
РЕВДА. «Новыми раскольниковыми» уже окрестили горо

жане неизвестных пока злоумышленников, которые вдруг ув
леклись нападениями на беззащитных одиноких старушек в их 
собственных жилищах. За одну только неделю в милицию 
поступило несколько заявлений от потерпевших.

Началась эта эпопея с того, 
что 30 ноября в одну из квар
тир на улице Российской 
скромно постучали двое не
знакомцев. Последние, види
мо, знали, что, кроме 80-лет- 
ней хозяйки, там никого нет. 
Она-то и открыла доверчиво 
дверь... Перепугав бабушку 
угрозами так, что она впос
ледствии не смогла даже 
вспомнить лиц грабителей, те 
забрали у нее десять кило
граммов муки, пять — саха
ра, не погнушались и после
дними двадцатью рублями.

Затем 2 декабря «гости» 
наведались к одинокой 91- 
летней старушке в ее домик

на улице Щорса. Отняли у хо
зяйки 2700 рублей и скры
лись. «Скорая», куда позво
нила пенсионерка, и милиция 
не могли достучаться до жер
твы нападения сутки: она бо
ялась еще раз открыть посто
ронним людям.

На следующий день вко
нец обнаглевшие грабители 
средь бела дня посетили 84- 
летнюю бабулю, инвалида по 
зрению, и забрали не только 
4700 рублей, но и паспорт. 
Ограбленной следует теперь 
опасаться — кто знает, с ка
кой целью могут его исполь
зовать?.. А четвертого декаб
ря в отделение милиции Рев-

ды поступило новое сообще
ние — в доме на улице Тол
стого пожилую женщину свя
зали неизвестные люди и вы
несли телевизор.

Вполне резонно предпо
ложить, что во всех случаях к 
преступлениям приложили 
руки одни и те же люди. Инте
ресно, что обычно бдитель
ные пенсионерки сами впус
кали «раскольниковых» к 
себе в дома, значит, бандиты 
знали, к кому шли.

На обирании пожилых 
женщин ревдинские пре
ступники не останавливают
ся. Сейчас специалистами 
проводится комплексная 
психиатрическая судебная 
экспертиза в отношении не
давно задержанного граж
данина, совершившего же
стокое преступление — 
тройное убийство. История

такова: жильцы подъезда в 
доме на улице Павла Зыки
на почувствовали запах 
дыма из одной из квартир и 
вызвали пожарных, а те 
при тушении обнаружили 
на пожарище тела хозяйки- 
пенсионерки, ее 44-летней 
дочери и 50-летнего сожи
теля хозяйки. Погибшие не 
были отравлены угарным 
газом, как это обычно бы
вает при пожаре. Они 
умерли еще до того — от 
многочисленных колото
резаных ран, нанесенных 
руками убийцы... Ранее по
дозреваемый был замечен 
в употреблении наркоти
ческих средств. В чем при
чина расправы с целой се
мьей — сейчас выясняют 
следственные органы.

Галина ЭРФОРТ

Большой концертный зал 
МУЗЫКАЛЬНОГО УЧИЛИЩА 

им. П. И. Чайковского (зал Маклсцкого)
16 декабря, 18.00

Концерт «РУССКАЯ МОЗАИКА»
Исполнители:

Русский народный оркестр СОМ У им. П.И. Чайковского 
Билеты у распространителей. 

Справки по тел.: 350-26-12, 350-20-12. 
(Екатеринбург, Первомайская, 22, 

ост. транспорта №23,57 «Архитектурная академия»)

Без посредников

9 декабря — 10 января 
Детей и их родителей приглашаем 

НА НОВОГОДНЕЕ ПУТЕШЕСТВИЕ 
С ГЕРОЯМИ СКАЗОК Г.-Х. АНДЕРСЕНА 

Начало представлений в 10.30, 13.30, 16.30. 
Цена билета 200 рублей

РЕПЕРТУАР НА ЯНВАРЬ
21 -Д.Мамин-Сибиряк. Золотопромышленники.
23 — Премьера Б. Шоу. Пигмалион
24 — А. Пушкин. Метель
26, 27, 28 — Премьера. А. Островский. Поздняя любовь
29 — Г. Ибсен. Кукольный дом (Нора)
30 — А. Чехов. Вишневый сад 
РЕПЕРТУАР НА ФЕВРАЛЬ
3, 4 — С. Маршак. 12 месяцев
5, 6, 7 — А. Грин. Алые паруса

Билеты продаются в кассе 
театра с 10.30 до 19.00, 

тел.: 371-96-03, 371-34-60.

Академический театр музыкальной
С Новым 2006 годом! комедии

В дни зимних школьных каникул 
Январь-2006 г.

Со 2 по 9 января в 10.30 и 13.30
Айда на елки! Новогодний караоке-бум

Вечерние спектакли
2 - СКАНДАЛ ПО-ФРАНЦУЗСКИ
3 - ЧЕРТ И ДЕВСТВЕННИЦА
4 - ПРОДЕЛКИ ВЛЮБЛЕННЫХ

5 - БАБИЙ БУНТ
6 - КНЯГИНЯ ЧАРДАША
8-ВЕСЕЛАЯ ВДОВА
9 - ЧЕРТ И ДЕВСТВЕННИЦА

ТОЛЬКО в Екатеринбургском театре юного зрителя 
волшебное буйство красок В НОВЫЙ ГОД 

Знаете ли вы, от чего загораются 
новогодние огни на елках?

А кому принадлежат завораживающей красоты 
цвета северного сияния?

Об этом расскажет спектакль

зимнего ЛЕСА».
Удивительная история о том, как Тоска зеленая и Ба- 

байка коварством и обманом чуть не оставили всех в ка
нун Нового года во мраке зимней ночи. Но их каверзным 
планам помешали Снегурочка-красавица, отважный Сне
говик, Ночь-царица, Зима и ее дочь Метель.

И самая ожидаемая, самая удивительная ночь в году 
расцвела живописной палитрой волшебных красок. А 
предварит чудесные приключения интермедия у новогод
ней елки.

Пробы волшебного пера и другие испытания 
с подарками от издательства «Страна фантазий».

Представления — с 26 по 31 декабря, 
со 2 по 10 января.

Начало — в 10.30 и 14.30.
Цена билета — 100 руб.

Цена подарка — 80, 100, 150руб.
Справки: 353 -33-65.

САМЫЙ КРАСОЧНЫЙ НОВЫЙ ГОД!

® Продам а/м «Хундай-Гец», 2003 г. в., сост. идеальное, 
т. 8-912-24-796-81, 8-912-24-75-001.
® Продам двигатель к а/м «ГАЗ-24», т. 370-40-47.
® Продам гармонь, сделаю мехи для гармошки, т. 370-04-99. 
v Продам дет. коляску со сменным кузовом (зима/лето), 
произв. Польша, в хор. сост., ц. 1500 р., т. 8-902-441-67-92.
» Продам пуховик, произв. США-Франция «Чемпион», крас
но-синий, очень красивый и теплый, в отл. сост. и шапку-буде
новку из овчины, черную, внутри мех красный, недорого, 
т. 8-908-63-23-937.
хг Срочно требуется сторож в садовое товарищество «Гор
няки», предлагается дом, баня, участок в 10 соток, 
т. 8-922-600-55-21, 25 3-91.

ОПЕРАТИВНАЯ 
БЕСПЛАТНАЯ 
ИНФОРМАЦИЯ 
0 РЫНКЕ 4 
БАНКОВСКИХ 
УСЛУГ 1

ОТДЕЛ ЭКОНОМИКИ «НС!»
ПО ДАННЫМ ИА «БАНКИНФОРМСЕРВИС»

Вчера, 12.12.2005 г., средне
взвешенный курс рубля на ЕТС 
составил 28.8571 руб./долл.

(С 9.30 ДО 18 ЧАСОВ) 
3706-171, 3706-172, 3706-173 
■ адреса, телефоны, ретин работы 

екатеринбургских банков, 
филиалов и пунктов обмена валюты 

■ текущие курсы обмена валют 
■ условия рублевых 
и валютных вкладов 

■ пластиковые карточки 
■ котировки мерных слитков 

■ памятные монеты 
■ аренда сейфовых ячеек 

■ системы денежных переводов

Приоритетные курсы обмена наличной валюты в банках 
Екатеринбурга 12.11.2005 на 15 часов:

USD (доллар США) - 28.92 (Связь-банк) - 28.95 (Уралприватбанк)
EUR(EBPO) - 34.15 (Гран-банк) - 34.27 (АК БАРС банк)
ОВР(англ.фунт) - 49.60 (УБРиР) -51.50 (Сбербанк РФ)_ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _
KZT(100 казах.тен) - 14,50 (СКБ-банк) - 21.58 (Уралтрансбанк)

Курсы иностранных валют к российскому рублю ЦБ РФ на 12.11.2005:
1 австралийский доллар.........21.6915
1 англ, фунт стерлингов..... 50.6346
1000 белорусских рублей .. 13.4398
10 датских крон.......................45.8187
1 доллар США....................... 28.9258
1 евро....................................... 34.1006
100 исландских крон.............. 45.1895
100 казахских тенге............... 21.5786
1 канадский доллар............. 24.9748
10 норвежских крон............ 43.0251

1 сингапурский доллар..........17.1768
1 новая турецкая лира........ 21.3003
10 украинских гривен.......... 57.0034
10 шведских крон..................  36.1857
1 швейцарский франк....... 22.2096
100 японских иен.................  23.9849
* Курсы установлены без обязательств Банка 
России покупать и продавать указанные
валюты по данному курсу.

Татьяна ДАНИЛОВА
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ПЕРСОНАЛЬНОЕ 
ДЕЛО

ПУЛЯ - ДУРА!
Поистине в рубашке с гал

стуком родился глава Бори- 
соглебска, что в Воронежской 

области, 
Иван Дани
лов. Поку
шавшийся 
на мэра кил
лер четыре
жды выстре
лил из пис
толета, но 
дважды про
махнулся, а 
смертельно 
опасная пу

ля угодила в... служебное удо
стоверение чиновника. Тол
стые корки, по мнению экс
пертов, и спасли г-ну Данило
ву жизнь.

СОЛЯНКИНА, 
БУДЬ ЧЕЛОВЕКОМ!

Министру финансов Алек
сею Кудрину, похоже, придется 
все-таки раскошелиться. «За 

незаконное 
бездействие» 
- с таким ис
ком обрати
лась в суд 
бывшая кас
сирша одно
го из сара
товских бан
ков Наталья 
Солянкина. 
Ее неспра
ведливо об

винили в крупном хищении. Но 
4 года назад Волжский райсуд 
не только оправдал кассиршу, 
но и признал за ней право на 
получение от Минфина едино
временной и пожизненной ком
пенсации. Первую Наталье вы
платили, а вот пожизненную 
(между прочим, по 13 592 руб
ля в месяц) зажали. Что и толк
нуло Солянкину обратиться с 
иском в суд.

В ТАКИЕ СРОКИ
ПАТРИОТОМ НЕ СТАТЬ

Обеспокоенный низкой рож
даемостью в области, новый 
ульяновский губернатор Сергей 

Морозов ре
шил сущест
венно про
стимулиро
вать этот 
процесс. 
Правда, фан
тазия губер
натора под
вела. Пока 
объявлено, 
что все жен
щины, родив

шие младенца 12 июня будуще
го года, получат от главы об
ладминистрации автомобиль 
местного розлива «УАЗ-Патри
от». Но, во-первых, это уже не 
стимул, а лотерея, а во-вторых, 
кто же сегодня клюнет на оте
чественную марку? Им «Лендк- 
рузер» подавай!

Максим БРУНОВ.

ПОЛЕТЫ ВО СНЕ.
КИТАЙ ЗАКУПИЛ У ФРАНЦИИ ПОЧТИ 150 АЭРОБУСОЕ. 
РОСАВИАПРОМ МОЖЕТ ТЕПЕРЬ ОТДЫХАТЬ...

На прошлой неделе француз
ский и китайский премьеры за
ключили, считай, беспрецедент
ный контракт: Париж поставит 
Пекину почти полторы сотни 
авиалайнеров А-320. Таким об
разом, авиакомпании Поднебес
ной стремительно становятся сча
стливыми обладателями самого 
современного парка пассажир
ских самолетов.

Столь масштабную новость, 
наверное, можно было бы на
звать сенсацией, если бы не одно 
обстоятельство. Еще в канун пер
вого китайского международного 
авиационно-космического салона 
в Чжухае ряд экспертов предска
зали, что через 15-20 лет китай
ский рынок воздушных перевозок 
станет вторым в мире, а его авиа
парк в течение этого времени по
полнят 1700-1800 самых совре
менных пассажирских лайнеров.

Не прошло и десяти лет, как и 
эти оглушительные прогнозы надо 
корректировать в большую 
сторону. По данным аналитиков 
«Боинга», китайцы к указанному 
времени купят не 1800, а мини
мум 2300-2600 авиалайнеров на 
общую сумму 180-210 млрд, дол
ларов. И уже к 2019 году авиа
парк этой страны превысит 10 
процентов мирового воздушного 
флота!

Кстати, до контракта с фран
цузами «Боинг» при активном со
действии самого президента 
США Дж. Буша договорился на 
поставку Пекину двух типов одно
именных самолетов, захватив чуть 
ли не две трети китайского рын
ка. Всего за 2005 год американ
цы продали Китаю 122 самолета 
на почти 12 млрд, долларов, в то 
время как «Эрбас» собрал зака
зов на 66 машин стоимостью не
многим более 8 млрд. Теперь но
венькие европейские аэробусы 
здорово потеснят янки, сузив их 
долю как минимум до 50 процен
тов.

Таким образом, самый перспе
ктивный рынок гражданских само
летов прочно разделили европей
ские и американские компании. 
Россиянам же в который раз ос
тается лишь разводить руками и 
ностальгически вспоминать о вре
менах, когда китайцы летали ис
ключительно на «Туполевых» и 
«Ильюшиных».

И ведь не так уж и давно это 
было! Еще в 1989 году советские 
авиастроительные заводы собра
ли около 1500 авиалайнеров. 
Сегодня же счет ежегодно соби
раемых в России лайнеров идет 
на жалкие единицы.

Проблемы российского авиа
прома известны, лишний раз их 
перечислять нет необходимости. 
Но кроме очевидных причин есть 
и, мягко говоря, загадочные. Од
на из таких - имиджевая составля
ющая российского авиастроения. 
Какую информацию обыватель 
получает о самолетах, на которых 
ему завтра подниматься в воздух? 
Битва пиар-монстров, лоббирую
щих интересы производителей 
перспективных RRJ и российско- 
украинского Ан-148, оставила по
сле себя закономерную картину. 
На обе машины вылито по цис
терне помоев. Что касается пе
чально-известной ситуации с Ил- 
96, то этот случай вообще нужно 
внести в учебники. Еще никогда и 
нигде не было случая, чтобы 
власть, пресса и общественность 
с таким мазохистским злорадст
вом долдонили про вполне устра
нимые технические проблемы оте
чественного лайнера, с которым 
вроде бы связаны серьезные экс
портные перспективы.

К слову, вопрос закупок Ил-96 
неоднократно изучался и китай
скими товарищами. Наряду с Ту- 
204 и Ту-214 российского произ
водства и Ан-/0 российско-укра
инской разработки. Что до упо
мянутого RRJ, то перспективы его 
закупки Китаем до сих пор сохра
няются. Правда, чисто гипотети
ческие. Особенно после послед
него контракта Поднебесной с 
французами.

Между тем парк гражданской 
авиации в самой России является 
одним из самых старых среди 
развитых, государств мира. Мы в 
основном летаем на самолетах 
разработки 60-70-х годов, часть 
из которых находятся в эксплуата
ции 30 и даже 40 лет. Многие фи
зически изношены и морально ус
тарели. По оценкам, где-то к 
2010 году 40 процентов лайне
ров Ан-24, Ту-134, Ту-154Б, Ил- 
62, Ил-86, Як-40 и Як-42 
полностью выработают ресурс.

Пару лет назад правительство 
утвердило комплексную програм
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Один из немногих лайнеров Ил-96, проданных воронежцами, улетел на Кубу.

му поддержания летной годности 
воздушных судов до 2010 года. 
Срок службы таким ветеранам, 
как Як-40, продлен до 40 лет. Ил- 
18 - до 45 лет, а Ан-24 вообще, 
по замыслу чинов, превратится в 
летающий антиквариат: этот са
молет должен работать аж 50 лет. 
Но время не обманешь. Уже че
рез пять лет из нынешних 1,5 ты
сячи крылатых машин в строю ос
танется около половины. А к 2015 
году лайнеров, разработанных в

советское время, останется менее 
20 процентов. Чтобы делать хоро
шие самолеты, нужно, простите, 
хорошо платить рабочим и инже
нерам. Платят же им копейки...

И еще. На прошедшем в Мо
скве Международном экономиче
ском форуме «Россия и Индия: 
стратегическое партнерство в XXI 
веке» эксперты были единодушны 
в оценках. В ближайшие 15-20 
лет рейтинг сверхдержав будет 
таким: США, Китай и Индия. При

самом благоприятном прогнозе 
Россия сможет претендовать на 
пятое или шестое место в мире. 
При этом если углеводороды и 
дальше будут нашим основным 
достоянием, то картина вырисо
вывается довольно мрачная. Гра
ждане супердержав будут летать, 
а россияне - в лучшем случае за
правлять «Боинги» и «Эрбасы» ке
росином...

Игорь ЕЛИСЕЕВ.

А В ЭТО ВРЕМЯ
Ориентация Китая на евро

пейские аэробусы означает пол
ный отказ Поднебесной от лай
неров Ил-96 производства Воро
нежского авиазавода. И хотя во
ронежскому предприятию смерть 
пока вроде бы не грозит, самых 
перспективных заказов на про
изводство «Илов» оно, похоже, 
лишилось. А что остается? На 
днях заводчане подписали ли
цензионный договор с украин-

ским техническим комплексом 
им. Антонова, разрешающий де
лать среднемагистральные само
леты Ан-148 в столице Чернозе
мья. Есть надежда, что заказов 
на этот ставший уже популярным 
самолет будет достаточно много. 
А еще поговаривают, что со сле
дующего года на Воронежском 
заводе начнут «клепать» пилоны 
крыла «Эрбаса». Вот такая заме
на «Илам»... Европейцы уже

предъявили воронежцам вежли
вый ультиматум: значительно со
кратите инженерно-технический 
персонал на заводе, тогда и по
лучите заказы на наши крылыш
ки. Сократить - дело не хитрое, а 
вот вырастить потом новых спе
циалистов для крылатой отрасли 
практически невозможно.

Анатолий СТАРУХИН.

ВОРОНЕЖ.

= КАРТИНКИ ИЗ ГЛУБИНКИ -—■----------- -............................................. -ФАКТ И КОММЕНТАРИЙ =

ЗАЧЕМ КОЗЕ ГЕНПЛАН? ПО СЕКРЕТУ ВСЕМУ СВЕТУ
В Новый год жители Урюпин

ска, воспетого в народном 
фольклоре, вступают с собст
венной Книгой рекордов и Ген
планом развития на ближайшие 
десятилетия. Полным ходом идет 
подготовка к 380-летию славно
го города, а какой юбилей нын
че без этих атрибутов?

- Ничего смешного здесь нет, 
- считает глава Урюпинского го
родского округа Сергей Горня
ков. - Чем мы хуже Москвы, Пи
тера или Казани, с такой помпой 
отметивших свои даты? У про
винции собственная гордость, 
здесь не меньше достойных лю
дей в пересчете на душу населе
ния...

И действительно: чистая река 
Хопер, дачи по цене 5 тысяч 
рублей, разъезжающие на чер
ных «мерсах» местные предпри
ниматели (попробуйте-ка зара
ботать на такой в глубинке!), 
зимняя охота на кабана, кото
рого перед употреблением от
мачивают в чане с коньяком... А 
еще урюпинский филиал Мос
ковского государственного уни
верситета - теперь урюпинцам 
не обязательно донимать мос
ковскую профессуру, можно по
лучить большой диплом прямо 
на малой родине. Все эти при
меты благоденствия и ложатся в 
Книгу рекордов-достижений ме
стного розлива.

Характерная особенность 
Урюпинска - культ козы рогатой. 
В известное пове
рье (если коза, 
как черная кошка, 
перейдет тебе до
рогу, жди измены 
мужа или жены!) 
администрация го
рода, видимо, не 
верит, а потому 
установила на ме
стной площади 
памятник козе. А 
еще создан Му
зей Козы и прове
дены уже три кон
курса козьей кра
соты на главной 
площади города, 
где козье дефиле 
проходит под зор

ким оком гипсового Ильича. В 
уходящем году в таком параде 
впервые принял участие козел.

В преддверии юбилея была 
проведена археологическая 
спецоперация «первый урюпи- 
нец». На противоположном бе
регу Хопра организовали рас
копки - и вот он, результат, на
лицо: скелет первого урюпинца 
появился в местном краеведче
ском музее. Десять дней работ
ники музея с родственниками по 
указанию мэра вели раскопки - 
и откопали. Явившиеся останки 
теперь признаны первым урю- 
пинцем. Скелет урюпинского 
старожила, возлежащий в дубо
вой колоде в местном музее, 
почему-то обут в странные, каб
луками внутрь, сапоги. Но спро
сить об этой особенности, как 
понимаете, не у кого.

Впрочем, и кроме скелета 
есть в Урюпинске достоприме
чательности. Например, семей
ные династии в местном парла
менте. Там их сегодня уже три: 
две пары братьев плюс мама с 
сыном. Такого даже в Госдуме 
РФ нет.

А в остальном все обычно: 
коммунальные долги, нехватка 
работы. Зато есть Генплан раз
вития Урюпинска. Осталось его 
воплотить в жизнь - хотя бы до 
следующего юбилея.

Елена СЕРЕНКО.
Волгоградская область.

С козой у урюпинцев самые дружеские 
отношения.

ПОПЫТКИ УСТАНОВИТЬ ТОТАЛЬНЫЙ КОНТРОЛЬ НАД ИНТЕРНЕТОМ В РОССИИ БЕССМЫСЛЕННЫ

У МВД РФ с его дерзкой идеей 
отслеживать каждый звонок с мо
бильного и каждое послание в 
Интернете появился могуществен
ный союзник: на днях Совет минист
ров юстиции стран Евросоюза одоб
рил новые правила контроля за 
средствами коммуникации на тер
ритории ЕС.

Если европарламент примет за
кон (а к этому все склоняется), то 
компании-операторы сотовой связи 
и интернет-провайдеры будут обя
заны хранить в своих базах данных 
информацию буквально обо всех 
входящих и исходящих звонках, от
правленных и полученных e-mail и 
SMS. Срок хранения информации - 
от полугода до двух лет. Идея, как 
понимаете, направлена на борьбу 
с терроризмом и организованной 
преступностью. Большой брат хочет 
контролировать сферу общения.

Эта инициатива - рождествен
ский подарок для наших МВД и 
ФСБ, которые на протяжении уже 
двух лет настаивают на аналогич
ном контроле за отечественными 
коммуникациями и виртуальным 
пространством, однако постоянно 
натыкаются на осторожное возму
щение Госдумы. Теперь вот такой 
аргумент появился у чекистов.

Сработает? Давайте вникнем в 
технические детали. Итак, по оцен
кам экспертов, на закупку дополни
тельного оборудования у, скажем, 
английских операторов сотовой 
связи уйдет 6 миллионов фунтов 
стерлингов. Деньги вроде бы неве
ликие, но! Если все интернет-про
вайдеры будут хранить сообщения 
пользователей в течение пары лет, 
полиция стран Евросоюза просто 
не сможет работать с базой данных 
таких размеров: на обработку за
проса уйдет более... 50 лет! К тому 
же стоит ожидать катастрофиче
ское замедление скорости интерне
та.

Что касается потенциальных за
трат российских операторов сото
вой связи и интернет-провайдеров 
на выполнение требований МВД и 
ФСБ, то они будут значительно 
серьезнее. Оборудование наших 

китов рынка, как правило, устаре
ло. Оно не в состоянии поддержи
вать даже стабильную сотовую 
связь на 57 процентах территории 
страны (расчеты экспертов РБК). 
Любые попытки использовать его 
для фиксации, хранения и автомати
ческой передачи информации 
третьим структурам неизбежно за
кончатся массовым «падением» се
тей.

Чтобы избежать этого и гаранти
ровать работоспособность сетей 
сотовой связи вкупе с тотальным 
контролем в масштабах страны, по
требуется, по оценке технических 
специалистов РБК, не менее 1,9 
миллиарда долларов. Дорого и сер
дито! Гораздо дешевле обратиться 
за помощью к отечественным хаке
рам, давно хозяйничающим в ин- 
формпространстве с безнаказанно
стью хорьков в курятнике.

В России идеально налажен ме
ханизм незаконного частного под
ключения к коммерческим сотовым 
сетям, что на Западе немыслимо. 
Вполне возможно, по причине того 
же несовершенства оборудования. 
Так, за 11 месяцев текущего года 
МВД изъяло в Москве 42 вполне 
профессиональных сканера, с по
мощью которых преступники влеза
ли во все сети. Куда уходила ин
формация, не знает никто.

Та же самая картина с интер
нет-провайдерами - частные почто
вые ящики взламывают ежедневно, 
и никакая служба безопасности не 
помогает (почитайте общедоступ
ный список претензий к самым по
пулярным российским поисковым 
службам - Rambler и Япбех). В ухо
дящем году неизвестные хакеры 
взломали центральную базу данных 
Центробанка, дважды - базу дан
ных Сбербанка. Неделю назад не 
выдержала виртуальной атаки сис
темная защита сети Федеральной 
налоговой службы. Утечка инфор
мации из МВД, начиная с ГАИ и 
паспортно-визовой службы и за
канчивая Следственным управлени
ем, вообще происходит регулярно. 
Заметим, что эта информация о 
взломах - официальная. А сколько

Дело мастера боится...

раз «прорезали дыры» в самых за
крытых базах данных, знают только 
хакеры...

Такая ситуация связана со сла
бостью программистов, нанятых по 
дешевке милицией, налоговиками и 
прочими силовиками, с коррупцией 
внутри самих структур, сотрудники 
которых за пару тысяч долларов 
скопируют все что угодно со слу
жебного терминала. Вывод: любые 
данные, которые способны собрать 
спецслужбы, становятся добычей 
компьютерных пиратов. Не прохо
дит недели, чтобы сотрудники 
ОБЭП ГУВД Москвы не задержали 
в столице огромную партию CD и 
DVD с конфиденциальной информа
цией. Обычно на дисках просто 
указывается: «ГАИ», «ФСБ», «МТС», 
«Билайн» и т.д. Стоят они в рознич
ной продаже от 800 до 2000 руб
лей. А не так давно в Тверской об
ласти накрыли завод по промыш
ленному производству пиратских 
дисков с краденой информацией 
самого разного характера. Устано
вленное здесь натуральное заво

дское оборудование штамповало 
диски со скоростью 1 миллион штук 
в месяц.

Короче говоря, желанный для 
МВД и ФСБ контроль над сотовой 
связью и интернетом в России су
ществует. Его обеспечили грамот
ные хакеры, работающие иногда на 
бандитов, иногда сами на себя, а 
иногда и вовсе из спортивного ин
тереса. Для того чтобы воспользо
ваться плодами этого контроля, 
оперативникам достаточно заехать 
на любой радиорынок в Москве и 
потратить там несколько сотен дол
ларов на пиратские диски. Они уз
нают все, что им нужно - в том чис
ле и новости из собственного мини
стерства. А единственное, чего мо
гут добиться силовики, настояв на 
официальном тотальном контроле, - 
это резкого повышения затрат про
вайдеров и операторов сотовой 
связи, которые, конечно же, будут 
возмещены за счет потребителя. То 
есть за наш с вами счет...

Константин БЛАГОДАРОВ.
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ЧУЖАКАМ ВХОД ВОСПРЕЩЕН
ИТОГИ НЕДЕЛИ ПОДВОДИТ ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ ПАВЕЛ ВОЩАНОВ

Бывший премьер-министр 
России Михаил Касьянов зая
вил о своем намерении создать 
«широкую демократическую 
коалицию». В качестве пло
щадки для объединения разно
шерстным отечественным демо
кратам предложена Демокра
тическая партия, съезд которой 
состоится 1/ декабря и, по всей 
видимости, изберет экс-премье
ра своим лидером.

К этому событию можно от
носиться и всерьез, и с ирони
ей, но факт остается фактом: 
впервые в постсоветской исто
рии России отставной чиновник 
столь высокого ранга встает в 
оппозицию к политической сис
теме, о достоинствах и пороках 
которой ему известно более, 
чем кому бы то ни было.

Как отнеслись к планам экс
премьера? По-разному. В офи
циальных кругах на нее демон
стративно не обратили внима
ние (хотя, конечно, в Кремле на 
сей счет не расслабляются). Де
мократическая оппозиция к 
идее объединиться вокруг Кась
янова отнеслась со скепсисом. 
Никто, кроме И.Хакамады с ее 
карликовой партией «Наш вы
бор», такого желания не выска
зал. И дело здесь не только в 
борьбе амбиций. Сказывается 
элементарная осторожность.

НУ И НУ!

КУПЛЮ 
КУСОЧЕК 
МАРСА...

Удачные эксперименты аме
риканского «Спирита», обсле
дующего Марс, вызвали у мно
гих питерцев непраздный инте
рес к Красной планете. В мест
ный филиал «Лунного посоль
ства» (это такая контора, что с 
легкой руки американца Ден
ниса М. Хоупа, первым прива
тизировавшего видимую сторо
ну Луны, торгует космической 
недвижимостью) потянулись де
ловые люди. На сегодняшний 
день уже около полутора тысяч 
петербуржцев обзавелись 
стандартным участком в 80 га, 
заплатив, в сущности, смеш
ную цену - 3267 рублей. К 
марсианским соткам прилага
ются документы и карта, а вот 
загранпаспорт, марсианские 
доллары и телескоп надо поку
пать отдельно.

А что? Хорошее вложение 
денег! Ведь уже через 20 лет 
нам обещают регулярные пи
лотируемые полеты на Крас
ную планету. До загородной 
дачи, конечно, далековато - 85 
миллионов километров, зато 
будет, где картошку сажать!

Впрочем, подавляющее 
большинство горожан по- 
прежнему борются за урожай 
в садоводствах Разлива, Лева- 
шово, Пупышево и других на
селенных пунктах Ленинград
ской области (наверное, ска
зываются предрассудки или от
сутствие лишних денег). Но то
же интересуются космосом. 
Причем настолько, что мето
дист Санкт-Петербургского 
планетария Наталья Фомина 
пожаловалась, что за послед
ние месяцы родное учрежде
ние превратилось в «телефон 
доверия» для психологически 
неустойчивых лиц.

- Чаще всего звонят во вре
мя солнечных затмений, маг
нитных бурь, - рассказывает 
она. - Люди спрашивают, мож
но ли выходить на улицу, зани
маться делами. Практичные 
огородники уже беспокоятся, 
когда высаживать капусту и 
морковь, а особо впечатли
тельные рассказывают о встре
чах с НЛО.

Сергей Кольцов, доктор 
неврологического отделения, 
связывает такой интерес к кос
мосу не столько с успехами ас
трономии, сколько с необычай
но теплым, напоминающим 
осень декабрем. По сути, ве
сеннее обострение...

Рита ЖУКОВА.
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ.

Опыт учит: с нынешней властью 
шутки плохи. Путин - это не Ель
цин. Он молод, здоров и совсем 
не сентиментален, не очень-то 
оглядывается на правила прили
чия, принятые в демократичных 
домах.

Касьянов предлагает демо
кратам простой вроде бы путь - 
объединиться под флагом пар
тии, у которой нет ничего, кро
ме названия и, возможно, де
нег. К тому же ей предстоит 
пройти тягостную процедуру пе
ререгистрации в Минюсте. При 
желании найти в документах 
«очевидные нарушения» - пле
вое дело. А тут еще сам Касья
нов вызывает настороженность 
- не то «свой среди чужих», не 
то «чужой среди своих». Демо
краты, конечно, нуждаются в 
деньгах, но, по всему чувствует
ся, опасаются, как бы дружба 
Касьянова с российскими оли
гархами (вот и с Абрамовичем 
недавно встречался!) не вышла 
им боком.

На политическое завтра экс
премьера простым россиянам 
пока, извините, начхать. Так что 
же, можно поставить крест на 
планах экс-премьера уже сей
час? Я бы не торопился. Не в 
личностях дело. Спрос на ло
зунг и на портрет очень измен
чив, а у нас, в России, - что на 
левом фланге, что на правом - 
все замерло, уже лет десять без 
импульса из Кремля не возника
ет ничего нового. Полное без
рыбье. Былые кумиры поблекли, 
а новых нет. И, как показали 
недавние выборы в Москве, не 
появятся. Похоже, могут быть 
востребованы те, кто успел об
завестись хоть каким-то полити
ческим багажом.

Касьянов - один из немногих, 
у кого он есть. Он все еще уз
наваем, его хорошо знает де
ловая и творческая элита Рос
сии. Предсказуем для Запада. 
Есть только один минус: компро
мат, которым единороссы (не

- ЗАГАДОЧНАЯ ЭКОНОМИКА

СЕРИАЛ С МОБИЛЬНЫМ 
ТЕЛЕФОНОМ В ГЛАВНОЙ РОЛИ
КОМПАНИИ, СОГЛАСИВШИЕСЯ СОТРУДНИЧАТЬ С ТАМОЖНЕЙ
И РАБОТАТЬ ТОЛЬКО С «БЕЛЫМ» ИМПОРТОМ, ПОПАЛИ НА ДЕНЬГИ

Вот ведь как получается: в ре
зультате карательной акции Фе
деральной таможенной службы 
(ФТС) и МВД по пресечению кана
лов «серого» импорта сотовых те
лефонов и бытовой техники по
страдали только те фирмы, кото
рые решили вести честную жизнь. 
А жулики как возили через гра
ницы технику тоннами, так и про
должают возить.

Итак, краткое содержание 
предыдущих серий. В конце авгу
ста - начале сентября этого года 
ФТС и МВД решают начисто ис
коренить «серый» импорт сото
вых телефонов и бытовой техни
ки. Покончить как с явлением. 
Для этого они проводят серию 
стремительных операций на та
можнях и складах. Конфисковы
вается почти 400 тонн средств 
связи и порядка 3000 тонн раз
ного рода стиральных машин и 
утюгов на общую сумму в 60 
миллионов долларов. Полки са
лонов и магазинов пустеют, а на 
то, что осталось, цены взлетают 
на 25-30 процентов. ФТС и 
МВД ходят именинниками (серые 
кардиналы повержены!), коммер
санты пучат глаза от удивления, 
рядовые покупатели, увидев но
вые ценники, кричат: «Караул, 
грабят!»

Далее ФТС получает сначала 
похвалу от премьер-министра 
Фрадкова, а потом от него же по 
шапке за обрушение и дестаби
лизацию потребительского рынка. 
Вдогонку мчится приказ изобрес
ти механизм цивилизованных от
ношений таможни, вендоров, пе
ревозчиков и ритейлеров. ФТС 
ставит ультиматум: «Эй, честные 
люди, регистрируйтесь у нас в 
специальном реестре, предостав
ляйте нам свои прайс-листы и по
лучайте привилегии на импорт. А 
то мы вообще всем кислород пе
рекроем». По оценкам экспертов 
РБК, около 17 процентов пере
возчиков и вендоров соглашают
ся быть честными и предоставля
ют все документы по своему биз
несу, какие только можно себе 
представить.

А потом начинается обычное 
дело: наказание невиновных и на
граждение непричастных. Компа
нии, которые решили сотрудни
чать с таможней для формирова
ния цивилизованного рынка, с 
изумлением констатируют тот 
факт, что в результате своей че
стности их налоги увеличились 
на... 31 процент! Вендоры удивле
ны не меньше: те, кто прислал 
свои прайс-листы в ФТС, по всем 
параметрам проигрывают в кон
курентной борьбе с более скрыт
ными коллегами. А уж реакцию 
покупателей вообще описать тру- 

понимаю, зачем они сами взя
лись за такую грязную работу, 
а не поручили ее, скажем, со
ратникам г-на Жириновского?) 
время от времени потчуют об
щественность. Но ведь негатив 
при некоторых обстоятельствах 
легко может проявиться: «Кто 
такой Касьянов? А, это тот, ко
торого поливали грязью? Голо
суй за Касьянова!»

То, что сейчас происходит в 
российской политике, свиде
тельствует о нарушении в стра
не нормального политического 
кровообращения. Вспомните 
былые избирательные кампании 
в конце 80-х - начале 90-х го
дов? Каждая рождала новые 
имена, лица. Это позволяло по
немногу обновлять элиту и тем 
самым сдерживать коррупцию. 
А что имеем на сей раз? Недав
ние московские выборы - ни од
ного яркого политического ти
пажа! Ни у одной из участво
вавших партий! Скучные и уны
лые ретрансляторы чьих-то 
идей. Кто-то заученно повторял 
когда-то яростные экспромты 
Жириновского, кто-то вторил 
усталому обличителю Зюганову, 
кто-то копировал интеллигент
ную рассудительность Явлинско
го. Беднее всего портретная га
лерея у единороссов. Под их 
флагами хоть и участвовали по
пулярные люди (например, ки
норежиссер С.Говорухин), но 
общее впечатление гнетущее: в 
партии власти нет ярких полити
ков. Невооруженным глазом бы
ло видно, что столичный мэр вы
полняет неблагодарную роль 
паровозика, который тянет за 
собой состав с балластом.

Сегодня все чаще можно ус
лышать сравнение нынешней 
России с канувшим в небытие 
Советским Союзом. В том, что 
касается закрытости нынешней 
политической элиты, - парал
лель очевидна! Большие люди 
из российской власти так же, 
как и советские вожди, создали 

«Серого» импорта еще много.

дно: в магазинах продаются сред
ства связи и бытовая техника, 
приехавшие по все тем же «се
рым схемам», но стоят они уже, 
как «белые»! Ритейлеры ссылают
ся на конъюнктуру рынка и цены 
снижать не намерены.

Смотрите в следующей серии: 
отраслевая ассоциация РАТЭК 
заявляет о своем намерении от
стаивать свои права в различных 
высоких инстанциях, включая ад
министрацию президента. Потому 
что с момента ультиматума ФТС 
вендорам прошло уже больше 
месяца, а никто из серых карди
налов не пострадал, и рынок по- 
прежнему насыщен продукцией с 
весьма темной биографией. Пре
зидент РАТЭК Александр Пляце- 
вой публично обвиняет ФТС в 
том, что она не выполняет своих 
обязательств по преследованию 
«отказников». А также заявляет, 
что, по данным ассоциации, доля 
«серого» импорта не только не 
уменьшилась, а даже увеличилась 
за последние два месяца на 6 
процентов. В поисках правды РА

для себя особую жизнь, которая 
с жизнью «широких народных 
масс» практически не пересека
ется. Короткие вылазки «в на
род» не считаются, это из об
ласти пропаганды, а не полити
ки.

Разумеется, для элиты, сфор
мированной по клановому 
принципу, крайне нежелательны 
чужаки, и она делает все, чтобы 
перекрыть им путь во власть. 
Способов много, а вот идеоло
гическое обоснование одно: не 
допустить в России никаких 
«оранжевых революций». Вот, 
например, уже которую неделю 
судят-рядят вокруг некоммерче
ских организаций. Предложен
ный из Кремля закон приведет к 
тому, что гражданам создать 
какое-либо объединение будет 
не легче, чем, скажем, провести 
референдум. Все ставится под 
строгий контроль госорганов, 
включая спецслужбы.

Удивительное дело, но имен
но облегчение регистрации об
щественных организаций в годы 
горбачевской перестройки счи
талось одной из важнейших за
дач демократизации. Теперь это 
- помеха, угроза, ибо с помо
щью «общественников» враж
дебные силы, действующие из
вне, хотят нарушить выстрадан
ную стабильность. Дело дошло 
до того, что на заседании ОБ
СЕ, которое проходило на про
шлой неделе в Любляне, рос
сийский министр иностранных 
дел оказался, можно сказать, в 
изоляции - все участники осуди
ли Россию за президентский 
проект закона о некоммерче
ских организациях.

Скажете, простых граждан 
это не касается? Спустя какое- 
то время почувствуют результа
ты нововведений и рядовые рос
сияне. Избирательные процеду
ры окончательно поставят под 
административный контроль, а 
общественное наблюдение до
верят каким-нибудь «Нашим».

ТЭК прорывается аж в Контроль
ное управление Администрации 
президента России. Им обещано 
разобраться, но только после Но
вого года. Члены РАТЭК в ужасе 
хватаются за голову: в награду за 
честность им грозит аутсайдерст- 
во в самый «хлебный» торговый 
сезон, когда народ покупает по
дарки и вообще склонен тратить 
много денег.

Как будут развиваться события 
дальше? Сможет ли РАТЭК про
давить ФТС через Контрольное 
управление вовремя и вернуть хо
тя бы часть своих денег? Следите 
за сериалом «Бей честных, чтобы 
нечестные боялись!» на страницах 
«ДВ» и в магазинах. В главных ро
лях: ФТС, МВД, крупнейшие про
изводители электроники и быто
вой техники, а главное - все гра
ждане России, которые вынужде
ны из своего кармана оплачивать 
геройскую, но какую-то корявую 
борьбу таможни с «серым» им
портом...

Олег МАКСИМОВ.

В КАКОМ ПОЛКУ
СЛУЖИЛИ, 
ТОВАРИЩ ФРИДМАН?
«АНТИОЛИГАРХИЧЕСКИЙ ФРОНТ» НЕ СОГЛАСЕН 
С ИЗБРАНИЕМ В ОБЩЕСТВЕННУЮ ПАЛАТУ 
КРУПНЫХ БИЗНЕСМЕНОВ

Межрегиональная общест
венная организация «Антиоли- 
гархический фронт» выразила 
несогласие с избранием во «вто
рую роту» Общественной пала
ты председателя Совета дирек
торов консорциума «Альфа- 
групп» Михаила Фридмана.

Напомним: первый набор в 
этот орган осуществлялся при 
непосредственном участии пре
зидента Владимира Путина, а 
следующие 42 члена утвержда
лись уже избранными коллегами. 
И тут не обошлось без конфу
зов. Если, например, крупный 
предприниматель Владимир По
танин был делегирован в Пала
ту от профильного «олигархиче
ского профсоюза» РСПП, то 
другой известный бизнесмен - 
Михаил Фридман - вошел в эту 
общественную структуру околь
ным путем. Ладно бы Михаила 
Маратовича выдвинуло в палату 
«Общество пострадавших 
вкладчиков «Альфа-банка», соз
данное после прошлогоднего 
скандала с незаконным отказом 
этого банка вернуть клиентам 
часть их сбережений. Или, на
пример, инициативу проявили бы 
общественники сотовой связи, 
обеспокоенные тем, что Женев
ский арбитражный трибунал на
кануне признал структуры «Аль
фа-групп» недобросовестными 
приобретателями активов ком
пании «Мегафон». Так ведь нет: 
Фридмана делегировал не кто- 
нибудь, а «Союз семей военно
служащих». Звучит примерно так 
же, как если бы Ходорковского 
выдвинул какой-нибудь общест
венный совет прокурорских ра
ботников.

Организация, оказавшая вы
сокое доверие Михаилу Фрид
ману, объединяет как самих 
офицеров и прапорщиков, так и 
их жен со своими родственника
ми, которые отстаивают соци
альные интересы защитников 
Отечества. Казалось бы, пред
ставлять такую структуру в Об
щественной палате должен че
ловек, за плечами у которого - 
долгие годы службы, скитание по 
удаленным гарнизонам и соот
ветственно глубокое знание 
проблем офицерского быта. В 
общем, идеальным выдвиженцем 
от «Союза семей военнослужа
щих» была бы бойкая офицер
ская супруга, делившая с мужем 
все служебные тяготы и невзго
ды. Но вместо майорской или 
полковничьей жены представлять 
семьи военнослужащих в Обще
ственной палате неожиданно 
назначили крупного российского 
предпринимателя и где-то даже 
олигарха Михаила Фридмана.

Между тем, из биографии 
этого бизнесмена следует, что к 
армейской службе он никакого 
отношения не имел: срочную не 
служил, портянок не крутил, в 
гарнизонах не мерзнул. Не был 
замечен Михаил Фридман и в 
экономических проектах по ре
форме и обустройству армии. 
Не слыхать и про благотвори
тельные акции «Альфа-групп» в 
отношении семей служивых и 
вдов погибших.

Напротив - не так давно гла
ва «Альфа-банка» Петр Авен, 
размышляя о социальной ответ
ственности своего бизнеса, чет

конкурс: ПЕРЛЫшки - л
ВПЕРЕД ЗАДНИМ ХОДОМ!

Демократ со стажем, Ирина Хакамада на днях I 

самокритично попеняла себе и своим коллегам:

«Слишком уж трусливыми мы, политики, стали. Бегать впе- | 
ред затылком тяжело...»

P.S. А если по-другому не умеете? Не топтаться же на месте/j

ко определил ее границы: мол, 
достаточно того, что «Альфа» 
платит налоги, а все остальное - 
забота государства. В общем, 
ближайший партнер Фридмана 
ясно дал понять, что лишней ко
пеечки социально незащищен
ные слои населения от «Альфа- 
групп» не дождутся.

Да и о какой поддержке се
мей военнослужащих говорить, 
если структуры «Альфы» и нало- 
говые-то обязательства исполня
ют с грехом пополам? Взять, к 
примеру, недавний скандал с 
выявленной контролирующими 
органами многомиллиардной за
долженностью компании ТНК-ВР 
перед бюджетом. Впрочем, есть 
такие сферы, где «Альфа-групп» 
не прочь посорить деньгами с 
размахом. Так, консорциум не 
раз выступал спонсором приез
да в Россию звезд зарубежной 
эстрады, организатором раз
личных раутов для представите
лей элиты. Но опять же - эти 
праздники жизни не имеют 
никакого отношения к людям в 
погонах и к членам их семей.

- Остается только догады
ваться, какими соображениями 
руководствовались семьи воен
нослужащих, оказывая доверие 
столь далекому от армии чело
веку, - разводит руками предсе
датель правления «Антиолигар- 
хического фронта» Константин 
Бирюков.

Среди основных задач воз
главляемой Бирюковым общест
венной организации - содейст
вие устранению негативного 
влияния олигархических структур 
на экономику страны. Между 
тем, как подчеркивают в руко
водстве «Антиолигархического 
фронта», это влияние по-преж
нему остается сильным, а Обще
ственную палату представители 
крупных ФПГ пытаются исполь
зовать в качестве инструмента 
для проникновения в высшие 
эшелоны власти.

- Ситуация выглядит тем более 
тревожной, что в последнее вре
мя та же «Альфа-групп» Михаила 
Фридмана систематически упо
минается в свете неприглядных 
историй, которые наносят серь
езный ущерб деловому и инве
стиционному имиджу России, - 
говорит Константин Бирюков. - 
Это и обнародованные в СМИ 
сомнительные сделки на нефтя
ном рынке и в сфере телекомму
никаций, и скандал с неуплатой 
налогов, и нашумевшая история 
с пострадавшими вкладчиками 
«Альфа-банка».

По мнению председателя 
правления «Антиолигархическо
го фронта», новые лазейки для 
проникновения во власть оли
гархи находят благодаря разгулу 
коррупции и несовершенству 
действующих законов, в частно
сти Федерального закона «Об 
Общественной палате». Как за
явил Константин Бирюков, руко
водство «Антиолигархического 
фронта» намерено в связи с 
этим обратиться к президенту 
РФ Владимиру Путину с призы
вом не допустить попадания в 
состав Общественной палаты 
людей, которые «могут исполь
зовать свой статус исключитель
но в корыстных целях».

Олег НИКОЛАЕВ.
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ПРИГОВОР - ОКОНЧАТЕЛЬНЫЙ!
КАК ОТНОСЯТСЯ К СМЕРТНОЙ КАЗНИ В РАЗНЫХ СТРАНАХ МИРА?

Недавно в американском горо
де Роли (штат Северная Кароли
на) был казнен 57-летний Кеннет 
Ли Бойд. Он стал «юбилейным», 
тысячным смертником с 1976 го
да, когда в Америке после деся
тилетнего моратория была вос
становлена смертная казнь.

Перед тюрьмой города Роли, 
где содержался Бойд, более года 
стояли пикеты противников «выс
шей меры». Хотя это маленький 
населенный пункт и многие участ
ники пикетов лично знали жену и 
тестя Бойда, которых он застре
лил из ревности.

«Всего тысяча человек за 30 
лет!» - восклицают сторонники тя
желой руки. Но и это непомерно 
много с точки зрения Европы, ак
тивно ратующей за повсеместное 
запрещение «государственного 
убийства».

Сейчас ситуация в мире, сог
ласно обзору экспертов ПАСЕ, 
выглядит следующим образом: к 
1996 году смертная казнь была 
полностью отменена в 72 стра
нах, однако в 90 странах сохра
нена. Особенно активно и успеш
но с «государственным убийст
вом» боролись с период с 1989 
по 1995 год: за шесть лет 25 го
сударств отказались от высшей 
меры наказания для своих граж
дан. И еще в 14 государствах (в 
Аргентине, Бразилии, Великобри
тании, Греции, Израиле, Канаде, 
на Кипре и в Мексике) смерть как 
судебный приговор ограничена 
очень коротким списком особо 
тяжких преступлений, не совмес
тимых с общечеловеческой мора
лью, связанных с преступлениями 
против человечества и исключи
тельно в военное время. А в 30 
странах и на автономных терри
ториях смертную казнь сохранили 
в законодательстве, но не приме
няли ее на практике в течение по
следних 10 лет и более (напри
мер, в Бельгии, Чили, Конго, Гва
темале и Турции).

Отказ от смертной казни 
очень трудно дается даже для вы
сокоразвитого общества. Свиде
тельство тому - метания Италии, 
Англии и США, где то отменяют 
казнь, то вновь восстанавливают 
ее. Непоследовательнее всего ве
дут себя Соединенные Штаты, хо
тя именно там впервые в истории 
человечества запретили убивать 
людей за их преступления - это 
случилось аж в 1846 году. С тех 
пор Америка четырежды меняла, 
свое мнение, но так и не пришла

С помощью таких плакатов правозащитники пытаются достучаться до суровой 
американской Фемиды. «Снимите его отсюда!» - написано на плакате.

к общей принципиальной догово
ренности: до сих пор 38 штатов 
сохраняют за собой право ли
шить преступника жизни.

За что, собственно, казнили 
тысячу американцев за 30 лет? 
Выясняется неожиданный факт: 
100 процентов казненных попла
тились за... бытовые преступления, 
причем исключительно за серий
ные убийства, не связанные ни с 
религиозными, ни с какими-либо 
другими, кроме личных, побужде
ниями.

Это довольно сложно понять 
русскому, а тем более бывшему 
советскому человеку, который 
привык, что суровее всего карают 
за преступления против государ
ства. Тут мы совершенно соли
дарны с Китаем, который не толь
ко не отменил смертную казнь, но 
и казнит прилюдно, и чуть ли не 
ежегодно расширяет список ста
тей, по которым можно зарабо
тать «вышку». Если в 1985 году 

могли со всей суровостью пока
рать за 15 видов преступлений 
(преимущественно за государст
венную измену и нанесение стра
не стратегического ущерба), то 
сейчас уже могут приговорить к 
смерти за 29 видов правонаруше
ний. И сейчас каждый год Китай 
казнит, по разным оценкам, от 4 
до 10 тысяч человек.

Самой жестокой ПАСЕ считает 
юриспруденцию Ливии, суды кото
рой давно уже распространили 
смертную казнь на такие преступ
ления, как потребление наркоти
ков и алкоголя (!), незаконные 
операции с иностранной валю
той. А Пакистан ввел смертную 
казнь за групповое изнасилова
ние.

На территории бывшего СССР 
сначала «прославился» Казах
стан, где была осуществлена пуб
личная казнь, а потом прогремел 
в 1996 году Туркменистан, убив,-, 
ший по приговору суда 123 чело

века за распространение нарко
тиков. На очереди Киргизия, где 
сейчас обсуждается возможность 
введения «вышки» за незаконные 
операции с наркотиками.

Что же касается России, то у 
нас смертная казнь в законода
тельстве предусмотрена, однако 
уже почти 10 лет на приведение 
приговора наложен мораторий. 
И все 10 лет ожесточенно спорят 
либералы и сторонники жесткого 
курса. Пока выигрывают либера
лы, однако в Государственной Ду
ме в течение только одного 2Ô05 
года трижды поднимался вопрос 
об отмене моратория на казнь. И 
не исключено, что «силовики» 
этой отмены добьются: во-первых, 
нынешняя власть вообще не 
склонна к демократическим сан
тиментам, а во-вторых, Евросоюз 
нам, похоже, и без того не све
тит.

Российский Уголовный кодекс 
образца 1997 года предусматри
вает смертную казнь по пяти 
статьям: убийство при отягчаю
щих обстоятельствах; посягатель
ство на жизнь государственного и 
общественного деятеля; посяга
тельство на жизнь лица, осущест
вляющего правосудие или пред
варительное расследование; по
сягательство на жизнь сотрудника 
правоохранительного органа; ге
ноцид. Обратите внимание: четы
ре из пяти статей карают именно 
за преступления против государ
ства и его представителей.

Если в 1961 году в СССР к 
смертной казни было приговоре
но 2159 человек, то 1981 году - 
415 человек. В 1985 году - 407, в 
1989-м - 100 осужденных, в 1992 
году смертников стало уже 159 
человек - результат разгула бан
дитизма. А с августа 1996 года 
смертные приговоры в России в 
исполнение не приводятся, хотя и 
периодически выносятся. Морато
рий...

В отличие от США и Европы 
народ у нас поддерживает скорее 
карательное правосудие, нежели 
воспитательное. В прошлом году 
в восьми регионах России было 
проведено социологическое ис
следование, в ходе которого 90 
процентов респондентов заявили, 
что смертная казнь - вещь печаль
ная, но в данный момент совер
шенно необходимая. То есть из
мученный и напуганный электорат 
готов ставить преступника к стен
ке. ;, ... ..

Филипп НЕВЕРОВ.

—........... —............. = ЭКСПЕДИЦИИ =
ТЫ КУДА, ОДИССЕЙ?

Князь с девушкой - на этот раз с тренершей дельфинов...

Необычная экспедиция собира
ется к Северному полюсу. Впер
вые за всю историю освоения Арк
тики покорять северную макушку 
планеты будет действующий гла
ва государства - князь Монако 
Альберт Второй.

Свою одиссею он намерен 
осуществить вместе с тремя шве
дами, имеющими богатый опыт 
арктических странствий. Весь путь 
к Северному полюсу князь и его 
«дружинники» должны проделать 
на собачьих упряжках. Сейчас 
князь вовсю повышает квалифика
цию каюра. Тренировки проходят 
на севере Швеции, откуда в кон
це апреля шведско-монегасская 
экспедиция отправится прямиком 
на Северный полюс.

Планы экстравагантного князя, 
решившего сменить Лазурный бе
рег на стужу Заполярья, сильно 
удивили как его подданных-моне
гасков, так и все международное 
VIP-сообщество. Гламурная прес
са наперебой обсуждала причи
ны столь романтического порыва. 
Сам Альберт Второй объяснил 
свой отъезд не слишком-то убеди
тельно: что-то про тревогу за со
стояние окружающей среды и про 
наследственную предрасположен
ность к путешествиям в Арктику 
(его прадедушка Альберт Первый 
совершил путешествие на Шпиц
берген в 1906 году). Есть даже 
фотография в семейном альбоме 
Гримальди, на которой Альберт 
Первый запечатлен на одном из 
громадных ледников.

Впрочем, не все верят этим 
высоким аргументам. Как утвер
ждают злые языки, предстоящий 
вояж на Северный полюс - есть 
не что инре, как бегство от до 
MOrar^fljjJSÄ бывших 803Любя£Н- 
ных князя. После того как Альберт 

Второй признал своим ребенком 
внебрачного сына от темнокожей 
стюардессы Николь Кост, анало
гичные претензии ему предъявили 
сразу несколько женщин. Осо
бенно активно досаждает князю 
живущая в Калифорнии британка 
Тамара Ротоло. По ее утвержде
ниям, она родила ребенка от 
Альберта еще в 1992 году, после 
того, как провела отпуск на Ла
зурном побережье в обществе 
Альберта. А раз так, то и она 
имеет полное право получать от 
князя алименты, причем не менее 
щедрые, чем стюардесса Николь 
Кост.

Основываясь на этом «юриди
ческом прецеденте», Тамара Ро
толо требует выделить ей ежеме
сячное содержание в размере 10 
тысяч евро, квартиру и виллу на 
Лазурном берегу, плюс автомо
биль, не уступающий тому наво
роченному БМВ, который князь 
подарил темнокожей подруге. По
мимо этого предприимчивая бри
танка настаивает на выплате ей 
«материальной компенсации» за 
весь период, когда она сама вос
питывала рожденного от князя ре
бенка.

И хотя состояние Альберта 
Второго оценивается в 2 милли
арда долларов, подобные расхо
ды могут больно ударить даже по 
его бездонному карману. Тем бо
лее, похоже, что это далеко не 
последняя тяжба, которая пред
стоит князю Монако. Его пассии, 
как на подбор, оказались мер
кантильными дамами. Разве уди
вительно, что от подобных проб
лем убежать на Северный полюс 
хочется даже принцу?

Светлана ПАНКРАТОВА.

КАНН.

...............  - ■■ ................. ............... ■ •• •••■ ■■■■■■■ ■ ------- НЕИЗВЕСТНЫЕ СТРАНИЦЫ -

В ПРОРЫВ ИДУТ ШТРАФНЫЕ БАТАЛЬОНЫ...
НИКТО НЕ ВСПОМНИЛ, ГДЕ РУССКИЙ, А ГДЕ УКРАИНЕЦ. МЫ ВМЕСТЕ ШЛИ НА СМЕРТЬ И ВМЕСТЕ ПОМИНАЕМ ПАВШИХ

Где-то здесь, между плавнями Днепра и 
лиманами Азовского моря, на Пришибских 
высотах немцы расстреляли наш женский 
штрафной батальон. Эта легенда войны. Ее 
до сих пор рассказывают старухи запорож
ского села Чапаевка, которые сами хоро
нили погибших шесть десятилетий назад 
девчат.

Женский штрафбат прибыл в располо
жение советских войск под вечер. На пере
довую передислоцировались ночью. Тем
ная степная ночь, когда небо сливается с 
черной землей и не понимаешь, куда идти. 
319 бойцов в юбках заблудились в степи, 
случайно вышли к немецким окопам и все 
были взяты в плен. А утром на глазах у 
русских позиций их посекли из пулеметов.

Кто у нас знал о женских штрафбатах? 
Никто! Целью акции «Неоконченная война- 
2005» было найти этот батальон, чтобы 
по-христиански и со всеми полагающимися 
воинскими почестями предать его земле. 
Объединенный военно-поисковый отряд из 
Бердянска, Гуляйполя, Токмака и других го
родков юга Запорожской области вышел в 
экспедицию в район села Чапаевка. Мест
ные жители показали поисковикам распа
ханное поле, где должны лежать убитые 
девчонки.

Женщин-штрафниц так и не нашли. Од
нако земля неЖданно напомнила страш
ную тайну Пришибских высот. Тут была 
битва, о которой молчат до сих пор.

Осень 1943-го. Советские войска пере
правляются через Днепр, с тяжелыми боя
ми берут заводы Запорожья и Днепропет
ровска. По сталинскому приказу к 7 нояб
ря освобождают Киев. А на юге, у азов
ских лиманов, во фланг устремившимся на 
запад русским упирается немецкая линия 
обороны «Вотан». Это имя бога войны 
древних германцев.

Немцы выгнали население копать ямы и 
рвы, выкорчевывать кустарник и рубить ле
сопосадки. Степь Пришибских высот и бе
рег реки Молочная должны быть сплошь 
голой, полностью простреливающейся ме
стностью. Мощный рубеж, 150 км в длину 
и 40 в глубину. Четыре оборонительные 
линии полного профиля, артиллерия, бе
тонные доты. А главное, отборные войска. 
Горно-стрелковые части «эдельвейсов», во
евавшие в Крыму и на Кавказе, заново по
полненные и переформированные. Танки
сты-эсэсовцы на новых тяжелых «тиграх». 
Самолеты с крымских аэродромов... Им не
куда было отступать. Наоборот, они гото
вились ударить в южный фланг наступав
шей Советской армии.

Линия «Вотан» представляла очень 
большую опасность. В 1941-м танки Ман
штейна уже отутюжили эту степь от Херсо
на до Ростова. Осенью 43-го наше коман
дование было достаточно опытным, чтобы 

не допустить катастрофы. Но... Весь тот 
год состоял из цепи страшных мясорубок. 
Финал Сталинграда, неожиданная неудача 
под Харьковом, перелом Курской битвы, 
наконец, немыслимо кровавые переправы 
через Днепр. Сюда, на направление глав
ного удара, стянули все, что могли, от тя
желой артиллерии и авиации до обычных 
автоматов ППШ, которых тоже не хватало. 
Эшелоны со строевым пополнением пото
ком двигались на Киев.

Чтобы ликвидировать угрозу с юга, 
Ставка приказала прорвать линию «Во
тан». Любой ценой и немедленно, еще до 
того, как начнется киевское наступление. 
Несколько попыток штурма закончились 
ничем. Наши войска были окончательно 
измотаны, а немцы продолжали держаться. 
И тогда в бой пошли штрафные батальо
ны. Как они умирали, знают только эти кур
ганы. Стылое, молчаливое пространство 
Пришибских высот.

Если в обычном пехотном батальоне во
евало, как правило, до четырехсот чело
век, то в штрафном - тысяча. При освобо
ждении одной Чапаевки за несколько дней 
штурма погибли 7 штрафбатов полного 
состава. Линия «Вотан» была прорвана.

Из книг о войне и недавнего телесери
ала выходит, что личный состав советских 
штрафников - исключительно зэки ГУЛАГа, 
репребсированные коммунисты и чем-то 
провинившиеся военные. Тут лишь толика 
правды. На освобожденных территориях в 
армию забирали все мужское население 
призывного возраста. И только молодые 
пацаны попадали в состав обычных воин
ских подразделений. А если мужик старше 
21 года находился в оккупации и не имел 
справки, что партизанил, таких автомати
чески отправляли в штрафные батальоны.

Огромные пространства степной Укра
ины немцы заняли одним броском. Люди 
попросту не успели эвакуироваться. И пар
тизан в этих богатых черноземных краях 
практически не помнят. Так что пополнения 
для штрафбатов имелось достаточно.

Они выходили из взрытой земли, как 
будто возвращались домой. Одетые в гра
жданскую одежду, потому что командирам 
не было никакого смысла выдавать воен
ную форму до боя. После первой же ата
ки в живых оставался лишь каждый десятый 
штрафник. В карманах у мужиков обоймы 
неиспользованных винтовочных патронов. 
То есть даже винтовки получили не все. 
Много босых трупов - убитых разували, 
чтобы обуть новых бойцов.

Почти все местные. Получилось, что по
исковые группы Запорожской области рас
капывали своих земляков. Рыбака из Бер
дянска Андрея Сокологорского жена не 
смогла проводить на фронт. Женщина в 
тот день была на работе. Папу провожала 

4-летняя дочка Лида. Теперь Лидия Андре
евна плачет у отцовского гроба. Это ря
дом, в трех часах езды от родного дома.

Бердянец Сокологорский опознан по 
перочинному ножу, на котором выцарапа
но имя. А по документам он без вести про
павший - как и тысячи других штафников. 
После штурма Пришибских высот у убитых 
изымали боевые книжки. Потом местные 

Лидия Андреевна Сокологорская плачет у отцовского гроба.

женщины по распоряжению военного на
чальства жгли эти документы - и хоронили 
уже безвестных мужчин. Под селом Чапа
евка на каждого убитого немца пришлось 
по 20 наших: «Поле було усияно людями, 
як кавунами, на каждом метре по чолови- 
ку...»

Документы собирали куда тщательней, 
чем боеприпасы. У большинства трупов 
ключицы вздернуты. Значит, людей обыски
вали еще теплыми и стаскивали в одно ме
сто. Волокли закапывать с гранатами и па
тронами, но без солдатских книжек. Никто 
не рыл отдельных могил, убитых слоями 
клали в блиндажи, окопы, заградительные 
рвы и воронки от бомб. Когда на поле за
кончились ямы, просто бросали в речку 
Молочную, едва не запрудив ее. Долго 
еще степная река текла ядовитой от труп
ной крови.

За один месяц 20 человек экспедиции 
«Неоконченная война» нашли останки 472 
советских бойцов. Собственно, искать не 
пришлось - на захоронения указывали 
сельские старухи, которые сами «ховали» 
солдат поздней осенью 43-го. У молодых 
поисковиков случались нервные срывы. 

После извлечения останков рядом с одной 
из траншей несколько дней стоял специфи
ческий тяжелый запах. Скопление тел тут 
оказалось настолько плотным, что за 60 
лет останки не успели разложиться.

Сразу после войны кое-где по курганам 
и берегу Молочной стояли фанерные тум
бочки - без имен, только звезды. Потом 
Пришибские высоты запахали и насадили 

новыми лесопосадками. Над самым боль
шим рвом несколько поколений селян Ча
паевки играли в футбол. Степь забрала в 
себя всех. Неподалеку есть еще одна река 
со знаменитым названием Калка. Помните, 
первая битва татаро-монголов с русскими 
дружинами? Говорят, количество наших 
жертв на реке Молочная и соседней Кал
ке схоже.

Уничтожив линию «Вотан», Советская 
армия остановилась перед входом в Крым 
до весны следующего года. Чтобы про
рвать укрепления на крымском Перекопе, 
штрафбатов уже не хватало.

У здешнего райцентра Токмак несколь
ко лет назад был поставлен скромный обе
лиск воинам штрафных батальонов. Пер
вый и до сих пор единственный на всем 
бывшем Союзе. И вот теперь на Пришиб
ских высотах торжественно открывают ме
мориал перезахороненных солдат. Место 
успокоения тех самых 472 бойцов. Офици
ально объявили, что на церемонию прибу
дут первые лица украинской державы, ми
нистр обороны России, послы СНГ и Гер
мании. Виктор Ющенко обещал, что прие
дет в Чапаевку с супругой и детьми. Он 

лично сделал эскизы для мемориала. Пре
зидент Украины - большой художник.

Вот только не приехал Ющенко на ме
мориал. Хотя все сделали по его эскизу - 
50 гранитных крестов в два ряда. Кресты 
четырехконечные. Получилось очень похо
же на польское военное кладбище. Карти
ну завершала каменная стела с характер
ной надписью: «Не будить, их помирила 
земля». Автор очень хотел примирения на
ших солдат с эсэсовцами, расстрелявшими 
на бруствере женский батальон? Но раз
ве забудет о пережитом степная Чапаев
ка!

Деревянный православный крест один, 
в стороне. Рядом маленький памятник, на 
нем другие, простые слова: «Мы помним 
про вас». Народ шел на поклон сюда. Они 
сами собирали деньги на малый памятник. 
По сути, отказались от «европейского» 
президентского монумента. На каждый 
гроб положили бутылку горилки и солдат
скую пилотку с красной звездой. Хотя мог
ли положить обычный сельский картуз. Это 
была Отечественная война в самом тра
гичном и высоком понимании нашего Оте
чества.

Так и не дождавшись Ющенко, панихи
ду взялись служить священники расколь
ничьего Киевского Патриархата. Зачем, 
ведь на Запорожье у киевского отступника 
Филарета почти нет прихожан. Лишь по
том, после раскольников, власть допустила 
к могиле народ. Столичные устроители ме
роприятия явно хотели еще одного полити
ческого шоу о «зловещей коммуно-мос- 
кальской империи, погубившей миллионы 
украинцев». Однако люди украинской сте
пи скорбели о погибших отцах и дедах, как 
и положено православному славянскому 
роду. Молились вместе с владыкой Украин
ской Православной церкви Московской 
Патриархии. Никто не вспомнил, где рус
ский, а где украинец. Мы вместе шли на 
смерть и вместе поминаем.

Нет, вовсе не из-за государственных 
дел Виктор Ющенко отказался от поездки 
в Чапаевку. Похоже, он побоялся 
показаться на Пришибских высотах чужим. 
И его кресты здесь до сих пор восприни
маются как вражий знак. Это чувствова
лось в самой атмосфере, разлитой над 
курганом.

Бабы плакали. Молодые хлопцы насу
пили чубы. Взрослые дядьки пили чарку и 
тихо переговаривались: «Отчего нет по
слов России и Белоруссии, почему не при
ехал русский министр Иванов? Из-за газа 
поругались? Тю, дурни, думают, шо Украи
на в Киеве и Львове. Справжня Украина 
тут, в степу. Она ще свое слово скаже...»

Сергей ЗЛАТОВ.

ЗАПОРОЖЬЕ.
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ДОБРЫЕ ЛИЦА -

ВОЗВРАЩЕНИЕ 
ВОЛШЕБНОГО ФОНАРЯ
НА СМЕНУ ТВ И КОМПЬЮТЕРУ ИДЕТ СТАРИЧОК-ДИАПРОЕКТОР?

Дни зимой короткие, как заячий 
хвост, а вечера такие длинные, что 
даже взрослые иногда не знают, 
чем бы заняться. Особенно трудно 
малышам-дошкольникам. Телеви
зор или компьютер тут не помогут. 
Привычное для взрослых мельтеше
ние на экране маленьким детям ка
жется полной бессмыслицей. Это во
все не отсталость их психологиче
ского развития, а признак драго
ценной нормы. Ведь в природе нет 
ничего такого видимого глазом, что 
двигалось бы с той скоростью, с ка
кой носятся по экрану герои совре
менных мультсериалов. Посмотри
те, как важно идут по двору гуси, 
как торжественно плывут облака, 
как тихо летят хлопья снега, как 
плавно несутся сани с горы!

Взрослый человек всего этого не 
замечает, он торопится и ребенка 
подстегивает: «Ну, что ты там за
смотрелся... Давай скорей, мы опаз
дываем!..» Мы просто привыкли 
жить в ритме клипа, в ритме быстро 
сменяющихся телевизионных карти
нок. Для нас, как для вождя мирово
го пролетариата, всякое промедле
ние смерти подобно.

Но дети, к счастью, еще не по
рвали связи с Божьим миром. Они 
могут долго смотреть во двор, где, 
на наш взгляд, ничего не происхо
дит. Встречаясь с собакой или кош
кой, цветком или жуком, они не то
ропятся расстаться, а готовы хоть 
целый день разговаривать с ними. 
Благодатность неспешного детства 
таинственно связана с творческой 
интенсивностью во взрослой жизни.

Поэтому, когда вечера темны и 
долги, не надо развлекать малышей 
на взрослый манер - тащить их по 
магазинам, в кино или завлекать 
новой компьютерной игрой. Празд
ник для ребенка чаще всего таится 
где-то рядом. Снимите, к примеру, с 
дальней полки старый диапроектор 
и вытрите с него пыль. Вы сразу 
вспомните тот вечер, когда выклю
чалась люстра и волшебный фо
нарь, установленный на стопке 
книг, бросал сноп света на бабуш

кину простыню. Пленка диафильма 
похрустывала и по-тихоньку ползла 
вверх, открывая чудеса, в которые 
можно было долго-долго всматри
ваться...

Диафильмы, согревшие и украсив
шие в 1960-70-е годы наше детство, 
порадуют и нынешних детей. Отече
ственные психологи говорят, что 
сказка, рассказанная светом, с по
мощью диапроектора, поможет 
справиться и с детскими капризами, и 
со взрослой хандрой. Ведь если ком
пьютер или телевизор лишь усугубля
ют одиночество, то просмотр диа
фильмов - занятие, где каждый полу
чает свою роль. Один крутит пленку, 
другой смотрит, третий читает текст, 
а читать его можно и по ролям.

Так что диапроектор - вовсе не 
такой уж пережиток прошлого. Ско
рее это наше забытое будущее. Не
давно врачи и экологи обнаружи
ли, что среди всех средств визуаль
ной информации диафильм - самое 
безопасное изобретение челове
чества. Картинка, нанесенная на 
прозрачную пленку, становится яр
кой и сочной на любой белой и 
ровной поверхности, если за плен
кой расположить источник света - 
маленькую лампочку. Никаких 
вредных источников излучения 
здесь нет. Картинку можно рассма
тривать сколь угодно долго. И если 
клип сжимает и уплотняет время, 
то диафильм притормаживает его 
бег, что особенно важно для ре
бенка в условиях современной го
родской жизни.

Интересно, что у истоков появ
ления в России диапроектора как 
замечательного технического под
спорья в воспитании и образова
нии стояли великие русские худож
ники. В 1920 году Василий Дмитри
евич Поленов принимается за соз
дание переносного театра с про
зрачными картинами. Рассказ о 
кругосветном путешествии должен 
был сопровождаться игрой на руч
ном органчике. Восьмидесятилетне
му художнику удалось добиться в 
своем изобретении такого совер

шенства, какого обычный диапро
ектор так и не достиг. Василий 
Дмитриевич писал своему другу: «Я 
сделал это для детей, которые все 
время восклицают от восторга и 
удивления, но, оказывается, и 
взрослые восхищаются...»

По экологическим стандартам от 
диапроектора далеко отстали теле
визор, DVD и компьютер. Дело в 
том, что изображение на экране те
левизора или на мониторе компью
тера - пиксельное, глаз не замечает, 
что картинка меняется 24 раза в се
кунду. Давно доказано пагубное 
воздействие такого изображения на 
глаза и мозг. В советские годы в ка
ждой семье знали, что детям нельзя 
сидеть перед телевизором больше 
пятнадцати минут в день. Сегодня 
даже эта прописная истина многим 
родителям в России неизвестна.

Тем временем в некоторых за
падных странах информация о вре
де электронного пиксельного изо
бражения - составная часть экологи
ческого просвещения. В Венгрии и 
Израиле государство поддерживает 
производителей диафильмов, как 
крестьян, выращивающих экологиче
ски чистую сельхозпродукцию.

В России знаменитую студию 
«Диафильм» в начале 90-х власти 
просто выкинули на улицу, как но
воселы выкидывают старую утварь. 
Большая часть уникального фонда 
студии погибла, производственную 
базу разрушили. Сегодня некогда 
огромная студия, выпускавшая в 
год тысячи диафильмов, - это не
большое предприятие, сохранив
шееся благодаря нескольким энту
зиастам. Когда пять лет назад ди
ректором «Диафильма» стал Сергей 
Владимирович Скрипкин, студия, как 
он вспоминает, представляла собой 
кучу мусора. К тому времени мос
ковские власти предоставили студии 
помещение в... китайском общежи
тии.

Сейчас «Диафильм» лишают и 
этого. В год своего 75-летия студия 
оказалась фактически на улице, хо
тя государство от нее не отказа-

Дитя прогресса.

лось. «Диафильм» - федеральное 
унитарное предприятие, относящее
ся к ведомству Министерства куль
туры. Но так как министерство бес
конечно реформируется и идут за
хватывающие сражения вокруг та
ких кусков собственности, как кино
студии, то до «Диафильма» никому 
просто дела нет.

Чиновничье равнодушие может 
сейчас окончательно погубить це
лый пласт русской культуры, связан
ный с «Диафильмом». Да, в послед
ние годы студия уже не выпускала 
новых диафильмов (последний был 
выпущен в 1992 году), но удава
лось допечатывать на «Мосфильме» 
лучшие ленты из прежних диафиль
мов. Были спасены запасы диафиль
мов 80-х годов. Благодаря этому 
диафильмы-сказки вновь продаются 
на первом этаже центрального 
«Детского мира» в Москве.

Отправляться в Москву ради по
купки диафильмов - дело наклад
ное. Студия «Диафильм» готова бы
ла бы передать диафильмы для рас
сылки по стране, но, обзвонив ин
тернет-магазины, Сергей Владими
рович сделал невеселое открытие: 
«Поколение двадцатилетних просто 
не знает, что такое диафильмы. Ко
гда пытаешься объяснить, они торо
пливо обрывают разговор. Они 
просто не понимают, о чем речь...»

С недавних пор товар лицом 
можно увидеть и на сайте студии 
«Диафильм». Но диафильмы попали 
в виртуальный мир не от хорошей 
жизни, а от того, что в редких семь
ях остался проектор. Там же, где 
волшебный фонарь бережно храни
ли, в аппарате иногда сломана ка
кая-то деталь или перегорела лам
почка, которой сейчас нигде не ку
пить. В результате диапроектор, до
ступный всем советским детям 50- 
60-х, оказался роскошью для их 
внуков.

Московский «Детский мир» - это, 
кажется, единственное место в Рос
сии, где можно купить новый диа
проектор. Увы, он уже не россий
ского завода «Экран» по 35 руб
лей, а южнокорейского производст
ва. И стоит он уже почти две тыся
чи. Везут диапроекторы через Вен
грию, где диафильмы стали частью 
национальной культуры.

Конечно, можно наладить выпуск 
диафильмов и в электронном виде, 
это будет даже дешевле. Но пойдя 
на поводу у рынка, легко погубить 
саму идею диафильма. Способы ос
воения информации принципиально 
отличаются. Грустная судьба диа
проектора наводит на мысль о 
крайней односторонности нынеш
него технического прогресса, кото
рый, изощряясь в производстве на

укоемкой техники, сметает со сво
его пути вещи простые, экономич
ные и безвредные.

- Не выбрасывайте диафильмы! - 
обращается к нашим читателям 
Сергей Скрипкин. - Отдайте их тем, 
у кого сохранился диапроектор. 
Пусть диафильмы увидят новые по
коления детей! А если отдать их 
просто некому, то принесите диа
фильмы к нам в Орликов переулок 
(это метро «Красные ворота»). Ведь 
нам до сих пор не удается в былой 
полноте собрать утраченную фон
довую коллекцию. На сайте филь- 
мофонда студии (www.diafilm.ru) мы 
объявили прием старых детских диа
фильмов до 1960 года выпуска. 
Наш телефон 207-89-58. Если на 
пленках нет повреждений, мы их с 
удовольствием у вас купим...

Мечта Сергея Владимировича 
Скрипкина - открыть в Москве клуб- 
музей студии «Диафильм». Было бы 
здорово, если бы эту идею поддер
жал департамент образования пра
вительства Москвы. Ведь такой чу
десный музей был бы более всего 
востребован в стенах школы или 
дома детского творчества.

Под Новый год хочется верить, 
что сказка нашего детства не оста
нется на улице.

Дмитрий ШЕВАРОВ,

РА3 ГО ВОP Н А ЧИСТОТУ * I >-•

РЕКОРДЫ, КОТОРЫХ НЕ ЗАМЕТИЛИ
ОБ УНИКАЛЬНЫХ ДОСТИЖЕНИЯХ РОССИЙСКИХ ЛЕТЧИКОВ - ГЕРОЙ РОССИИ, РЕКОРДСМЕН МИРА АНАТОЛИЙ КВОЧУР

В ворохах светских сплетен, на
меков из политтусовки и прочих 
«новостей» из российской жизни 
как-то потерялось это событие, о 
котором стоило бы шуметь и кото
рым можно гордиться. Девять миро
вых рекордов были установлены 
Анатолием Квочуром, Александром 
Павловым и Леонидом Чикуновым, 
летчиками пилотажно-исследова
тельского центра ЛИИ имени Гро
мова не так давно, в августе-сентя
бре 2005 года, но кто о них 
слышал? Уникальные полеты были 
сняты на видеопленку с высоким 
разрешением и показаны по мно
гим европейским каналам (по на
шим в это время, наверное, транс
лировали юмористический «Ан
шлаг» и его клоны). Герой России, 
заслуженный летчик-испытатель, 
президент пилотажно-исследова
тельского центра ЛИИ имени Гро
мова Анатолий КВОЧУР рассказал 
корреспонденту «ДВ» о том, как ро
ждаются рекордные полеты.

- Анатолий Николаевич, авиаци
онные рекорды - это больше заслу
га человека или техники? Кто (или 
что) все-таки главнее?

- Наивный вопрос. В авиации 
высших достижений неразрывна 
связь человека и машины. Напри
мер, на самолет-рекордсмен мы ус
тановили приборы, которые позво
ляют сверхточно и оптимально вы
держивать маршрут. Кроме того, на 
борту работала контрольно-запи- 
сывающая аппаратура нового по
коления, которая дает возможность 
постоянно и с высокой точностью 
записывать координаты полета. Это 
все вроде бы играет вспомогатель
ную роль, но без этих «мелочей» 
рекорд не состоится. Хочу 
подчеркнуть, в своей работе мы ис
пользуем аппаратуру отечественно
го производства, которую специ
ально программируем. Ее тоже 
сделали люди. Вот и попробуйте 
разобраться, где чья заслуга.

- То есть все-таки рекорд делает
ся с помощью компьютера? Вы мо
делируете полет, просчитываете на 
компьютере оптимальный маршрут, 
расход топлива, скорость. Потом 
Йеализуете расчеты на практике, 

о почему тогда не каждый летчик 
может выполнить эти предписания и 

внести свое имя в таблицу рекор
дов?

- У нашего пилотажного центра 
свой фирменный системный подход. 
Проблема не только в мастерстве 
пилотирования. Мне пришлось быть 
организатором рекордов: предла
гать новые режимы полетов, продю
сировать, если так можно 
выразиться, работу пилотажного 
центра.

Сегодня в мире за авиационные 
рекорды идет нешуточная борьба. 
Лидируют на этой ниве американ
ские коллеги. Периодически пара
метры супер-полетов усложняются. 
Самый трудный рекорд - полет по 
замкнутому контуру на 100 кило
метров. Чем выше скорость, тем тя
желее преодолеть перегрузки, не 
выйти за рамки трассы. Но этого 
показалось мало. Если раньше нуж
но было пролететь по многоуголь
нику, периметр которого 100 кило
метров, то сегодня расстояние меж
ду крайними точками маршрута 
должно составлять 50 километров. 
То есть, по сути, вам придется на 
такой крохотной дистанции «раз
вернуться вокруг столба».

В общем, мы рассмотрели таб
лицы существовавших достижений. 
Выбрали ниши, в которых мы мо
жем рассчитывать на высшую 
строчку. Исходя из собственных 
знаний о возможностях Су-27, я 
сделал прикидку: как машина мо
жет повести себя в рекордных ре
жимах? Кстати, мои предположения 
потом подтвердились довольно точ
но. Наше внимание привлек как 
раз замкнутый маршрут.

- Ваш пилотажный центр и вы 
лично установили девять мировых 
рекордов. Какой был самым труд
ным?

- Труднее всего далась «эконо
мическая» проблема. Кто о чем, а я 
о деньгах... Нужно топливо, нужны 
средства на организацию трениро
вок. Ведь самый опытный летчик с 
первого раза совершенно точно не 
может следовать всем заданным 
параметрам. Я горжусь нашими мо
лодыми летчиками, которые с пер
вой же прикидки установили миро
вой рекорд. У нас нет новейших 
тренажеров, на которых можно бы
ло бы «прокрутить» весь полет.

Пришлось создавать свой модели
рующий стенд.

Впрочем, возвращаясь к вашему 
вопросу, дело не только в технике. 
Во время установления рекорда я, 
например, летел тысячу километров 
по замкнутому контуру за полчаса. 
Организм постоянно работает в 
таком режиме, будто я бегу стомет
ровку. Нужно анализировать пара
метры полета, рассчитывать дейст

Анатолий Квочур (слева) с американским коллегой Ником Греем: 
на земле - друзья, в небе - соперники.

вия и команды, учитывать погоду. 
На замкнутых режимах идет значи- 
тёльный расход топлива: не меньше 
тонны керосина в минуту. Дал ма
ленькую промашку - и все, можешь 
сходить с дистанции, просто не хва
тит горючего - ведь запаса в баках 
нет. Словом, на компьютер пола
гайся, но самому соображать тоже 
надо.

- Девять мировых рекордов на 
известном всем Су-27. Как вел себя 
истребитель? Откуда такая прыть?

- Самолет Су-27 - это настолько 
уникальный аппарат, что смог вы
ступить одновременно в трех клас
сах: в классе 16-20 тонн, 20-25 
тонн и 30-35 тонн. Мы особенно 
сильно боролись за первенство в 
классе до 25 тонн. Потому что это 

категория американских самолетов 
Ф-22 и Ф-15, в которой они могли 
бы составить нашим ястребкам ре
альную конкуренцию. Мы бросили 
вызов Ф-22, самому дорогому ис
требителю в мире (стоит он в десять 
раз дороже нашего, под четверть 
миллиарда долларов).

Так вот, мы рассчитывали взлет
ный вес самолета с точностью до 
10-40 килограммов. Все по секун

дам. Чуть замешкался при вырули
вании - теряешь топливо, залил 
лишние 100 кг - рекорд теряет в 
весе.

Мы подвешивали к самолету 
штатные грузы, тяжелые и неудоб
ные с точки зрения аэродинамики (в 
боевых условиях эту роль играют 
ракеты и бомбы). Но у Су-27 есть 
значительные внутренние объемы, 
они помогают уменьшить лобовое 
сопротивление. На 15 километров 
на Су-27 мы подняли 7002 кило
грамма. Это новый мировой ре
корд. Наш предшественник сумел 
поднять на ту же высоту только две 
с небольшим тонны. Мы могли бы 
увеличить поднятый вес, но, если 
честно, не хватило средств, чтобы 
повторить полет еще хотя бы раз.

Да и приходится беречь самолет, 
ведь при большом перегрузе маши
ну можно повредить.

Рекордную сверхзвуковую ско
рость мы получили и на замкнутом 
маршруте в 2000 километров. Ду
маю, этот рекорд не окончатель
ный. Все мировые рекорды превы
шены нами минимум в полтора 
раза - максимум в три с половиной.

Есть здесь еще одна тонкость: 
центр тяжести Су-27 смещается на 
10 процентов от носа до хвоста от 
полной заправки до полной выра
ботки, это уникальная характери
стика, с помощью которой можно 
манипулировать. Работая над уста
новлением рекордов, мы получили 
очень интересный опыт, который 
можем рекомендовать при разра
ботке, к примеру, нового сверхзву
кового пассажирского самолета. 
Теоретики, конечно, знают больше, 
но нашему пилотажному центру 
удалось доказать на практике вер
ность их утверждений.

- Заинтересовалось ли вашими 
наработками Министерство оборо
ны РФ? Кто сегодня финансирует 
рекорды пилотажной команды Кво- 
чура?

- Государство нам пока ничего 
не заплатило. Но мы надеемся най
ти общий язык. Россия - огромная 
страна, нужно быстро реагировать 
на различные ситуации. Одно дело, 
когда самолет летит на тысячу кило
метров час двадцать минут. Другое 
дело, когда он пролетает то же 
расстояние за 30-40 минут. Ведь 
Су-27 не предназначен для сверх
звукового полета. До установления 
рекордов я даже не мог предполо
жить, что он на это способен. Поэ
тому считаю, подобные рекорды 
необходимо выполнить на самолете 
МиГ-31, планер которого предна
значен для скоростных режимов. 
На этой машине можно показать 
очень неплохие результаты.

Я доложил наши результаты 
главкому ВВС, но пока из Мини
стерства обороны к нам никто не 
обращался. Сегодня им приходится 
решать более прозаические проб
лемы. Подготовка пилотов оставля
ет желать лучшего, как и подготов
ка обеспечивающих полет диспет
черов. В таких условиях говорить о 

высоких материях и о мировых ре
кордах вроде бы неловко. Впрочем, 
информация об уникальных воз
можностях наших самолетов и лет
чиков, по-моему, должна восприни
маться не как частное дело каких- 
то выскочек.

Все рекорды наш пилотажный 
центр осуществил на собственные 
средства. Нашли спонсоров, нас 
консультировали специалисты кон
церна «Сухой». Если бы мы имели 
больше денег, можно было подгото
вить к рекордным полетам значи
тельно больше молодых летчиков.

- Кстати, ваш сын как-то связан с 
небом? Или подался, как это теперь 
модно, в банк?

- Александр - парашютист. В 17 
лет он в составе группы установил 
рекорд России. В этом году они 
улучшили свой же рекорд. Он чем
пион страны, занял третье место на 
Кубке мира, второе место на Все
мирных играх, занимается группо
вой акробатикой. Между прочим, 
мастер спорта международного 
класса. Сейчас ему 19 лет. Я наде
юсь, что со временем сделаю из 
него хорошего летчика.

А насчет банков? Птица летает 
не за деньги, она родилась для по
лета, так ведь? Хотя сложная рабо
та должна хорошо оплачиваться. 
Сегодня летчик-испытатель в России 
получает более-менее нормальные 
деньги. Хотя рядовой пилот в США 
имеет около 130 тысяч долларов в 
год, а ветеран на порядок больше. 
Нам такое и не снилось, но Бог с 
этим...

- Есть ли международное братст
во пилотов? Или дружба дружбой, 
а небо врозь?

- Недавно мне звонили друзья, 
пилоты из Словакии. Когда-то дав
но я обучал приемам воздушного 
боя их главкома авиации на МиГ- 
29. Сегодня они - офицеры НАТО. 
Но человеческие отношения оста
лись теплыми. Думаю, если бы боль
ше летчиков сегодня было у рыча
гов власти, в мире стало бы поспо
койнее. Все-таки когда человек ле
тает, он к земле и людям по-друго
му относится: более философски, с 
пониманием, по-доброму...

Беседовала 
Ирина ТИМОФЕЕВА.
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